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Ценовое пике
В кабмин пожаловались на резкое подорожание авиабилетов

Герман Костринский

П равительство попросили разрабо-
тать прозрачный механизм доступа 

авиакомпаний к открытым международ-
ным маршрутам. Такую инициативу главе 
кабмина Михаилу Мишустину направи-
ло Общероссийское объединение пас-
сажиров (ООП), документ есть у «Извес-
тий». Сегодня почти все международные 
линии обслуживает «Аэрофлот». Цены 
на билеты на декабрь подорожали на 50–
200%, говорят в специализированных 
сервисах. В условиях катастрофиче-
ских убытков из-за пандемии перевоз-
чики максимально поднимают тарифы 
там, где могут, чтобы компенсировать 
свои потери, говорят эксперты.

ООП попросило главу правитель-
ства Михаила Мишустина распорядить-
ся о создании прозрачного механизма 
распределения разрешений Росавиа-

ции на полёты авиакомпаний по меж-
дународным направлениям. Он должен 
обеспечить российским перевозчикам 
равный доступ к открывающимся после 
начала пандемии маршрутам и защи-
тить интересы авиапассажиров, гово-
рится в письме организации, с которым 
ознакомились «Известия».

С момента возобновления регу-
лярных международных полётов пра-
вительство выделяет определённое 
количество частот (рейсов в неде-
лю). Подавляющее их число получа-
ет «Аэрофлот», а другие авиакомпа-
нии, имеющие допуски на выполнение 
международных рейсов по этим марш-
рутам, ограничены в правах, говорится 
в обращении. Публично ни Росавиация, 
ни Минтранс не сообщали о критериях, 
по которым принимается решение о вы-
даче частоты отечественно-
му перевозчику.
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В долгах, как в тисках
Число россиян с четырьмя кредитами выросло на 500 тысяч

Мария Колобова

Ч исло заёмщиков с четырьмя и бо-
лее займами в январе–сентябре 

2020 года по сравнению с аналогичным 
периодом 2019-го выросло на 14%, или 
на 500 тыс. человек, свидетельствует 
статистика Объединённого кредитного 
бюро (ОКБ). Также увеличилась закре-
дитованность населения в целом. Сей-
час в среднем на одного банковского 
клиента приходится 1,8 займа, в то вре-
мя как в октябре этот показатель был 
на уровне 1,55, рассказали в кредитном 
бюро «Эквифакс». Эксперты считают: 
отсутствие роста доходов может при-
вести к тому, что заёмщики превратят-
ся в неплательщиков.

�� ЧЕТЫРЕ НА ОДНОГО

На 1 октября 2020 года в России было 
4 млн человек с четырьмя и более кре-
дитами, в то время как годом ранее та-
кое количество займов было у 3,5 млн 
банковских клиентов. Рост составил 
14%. Число заёмщиков с тремя креди-
тами увеличилось на 4,5% — до 4,6 млн. 
А доля людей с одним и двумя долгами 
осталась неизменной, следует из дан-
ных ОКБ.

Объём кредитования населения 
на 1 сентября 2020-го достиг 19,06 трлн, 
увеличившись примерно на 12%. 
По данным с сайта Банка России, зай-
мы физлиц активно растут ещё с июля, 
ежемесячно превышая 300 млрд руб-
лей. Если в октябре на одного банков-
ского клиента в среднем приходилось 
1,55 долга, то сейчас эта цифра достиг-
ла 1,8, рассказал гендиректор «Экви-
факса» Олег Лагуткин.

Продолжает фиксироваться ре-
кордный рост выдачи ипо-
течных кредитов. 

Деньги пахнут
Закон о физлицах-иноагентах примут  
в ускоренном порядке

Наталья Башлыкова

С 2021 года иноагентами в России мо-
гут быть признаны физлица, кото-

рые в интересах других государств за-
нимаются политикой или ведут сбор 
информации. По данным «Известий», 
законопроект о новых нормах Госду-
ма рассмотрит в декабре. Не исключе-
но, что это произойдёт уже 8 декабря, 
уточнил один из авторов инициати-
вы Адальби Шхагошев. Как пояснили 
его коллеги, закон может коснуться 
гражданина любой профессии, а от-
вечать за реализацию новых норм бу-
дет поручено Минюсту. В парламенте 
и экспертном сообществе инициати-
ву оценили неоднозначно: она защи-
тит суверенитет России, но может быть 
критически воспринята населением.

�� ЗЕРКАЛЬНАЯ МЕРА

Госдума в приоритетном порядке рас-
смотрит законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты РФ в части установления до-
полнительных мер противодействия 
угрозам национальной безопасности». 
Документом предлагается ввести ряд 
новых норм, касающихся деятельно-
сти иностранных агентов.

В частности, в законе «О мерах воз-
действия на лиц, причастных к нару-
шениям основополагающих прав 

и свобод человека, прав и свобод 
граждан РФ» предлагается пропи-
сать механизм учёта физлиц, которые 
в интересах иностранного государ-
ства участвуют в политической де-
ятельности или осуществляют сбор 

значимых сведений в военной и во-
енно-технической сферах. Перечень 
этих сведений должен будет опреде-
ляться федеральным органом испол-
нительной власти в области безопас-
ности.

Также предлагается по аналогии 
с регулированием деятельности НКО-
иноагентов установить уведомитель-
ный порядок учёта общественных 
объединений, работающих в России 
без госрегистрации и получающих 
иностранное финансирование для 
участия в политической деятельно-
сти. Законопроект предполагает со-
ставить реестр таких объ-
единений. 

Несправочная служба
Устроиться работать чиновником станет проще

Екатерина Виноградова

М инэкономразвития предложило 
резко сократить количество до-

кументов, необходимых для поступле-
ния на госслужбу, а также для получе-
ния чиновниками пенсий и субсидий 
на недвижимость. Об этом говорится 
в проектах постановлений правитель-
ства, которые есть в распоряжении 
«Известий». В частности, предполага-
ется, что вместо 22 справок, которые 

раньше были необходимы для трудоу-
стройства в качестве чиновника, теперь 
останется только восемь. Это позволит 
сэкономить время и сделать процесс 
оформления более удобным, уверены 
в Минэке. Инициатива ведомства ле-
жит в тренде цифровизации и заботы 
о здоровье россиян: обивать пороги 
разных ведомств для получения спра-
вок во время пандемии небезопасно, 
заявили эксперты. Впрочем, они не уве-
рены, что большое количество доку-

ментов когда-то выступало серьёзным 
препятствием для соискателей вакан-
сий в госструктурах.

Сегодня трудоустройство на гос-
службу — длительный и бюрократи-
зированный процесс. Для того чтобы 
занять желаемую должность, соиска-
телю надо представить 22 бумажных 
документа — то есть в среднем в три 
раза больше, чем для оформления 
в обычную коммерческую 
организацию. 

В НОМЕРЕ 

« МЫ ПРОСТО  
ХОТИМ ЗНАТЬ, 
ЧТО ДЕЛАЮТ 

ЭТИ ЛЮДИ В РОССИИ  
И НА КАКИЕ ЦЕЛИ ИДЕТ  
ЗАГРАНИЧНОЕ ФИНАНСИ-
РОВАНИЕ. МЫ НИЧЕГО ИМ 
НЕ ЗАПРЕЩАЕМ, НО ВСЁ 
ДОЛЖНО БЫТЬ ПРОЗРАЧНО

«Мне повезло жить  
в райскую эпоху  
без СПИДа и ковида»

Легендарная актриса Брижит Бардо —  
о выборе мужчин, красивой любви  
и «нет», сказанном Мадонне
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08 Игрок в полях 
Господних
Не стало Диего Марадоны



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Четверг, 26 ноября 2020

«“Сделка века” окончательно провалилась»
Посол Палестины в РФ Абдель Хафиз Нофаль — об ожиданиях от новой администрации США и о решении восстановить контакты с Израилем

Эльнар Байназаров

П алестина ведёт переговоры с Россией 
о закупке вакцины «Спутник V» и ждёт 

окончания третьей фазы клинических ис-
пытаний. Об этом в интервью «Известиям» 
заявил посол государства в Москве Аб-
дель Хафиз Нофаль. Он также отметил: 
«сделка века» окончательно сорвана, она 
не может быть основой для переговоров. 
Палестинцы ожидают от новой адми-
нистрации США более конструктивного 
подхода и призывают Вашингтон в рамках 
ближневосточного квартета выработать 
новый механизм урегулирования палести-
но-израильского конфликта. Восстанов-
ление отношений с Израилем спустя шесть 
месяцев после разрыва посол назвал по-
зитивным сигналом команде Джо Байде-
на. Этот шаг демонстрирует: Палестина го-
това вернуться за стол переговоров.

�� ТРИ ПРИЧИНЫ

17 ноября, спустя полгода после разрыва, 
Палестина заявила о восстановлении от-
ношений с Израилем. Чем был продикто-
ван этот шаг?

Первая и основная причина — это 
окончание правления предыдущей ад-
министрации США, Дональда Трам-
па, а с ним и всего, что создавало кам-
ни преткновения во многих вопросах, 
касающихся Палестины, — незаконных 
еврейских поселений, статуса Иеруса-
лима и так далее. Наше решение разо-
рвать контакты с израильской стороной 
во многом стало выражением протеста 
против политики уходящей администра-
ции в Вашингтоне.

Решение восстановить отношения 
с Израилем именно сейчас — это пози-

тивный сигнал для Джо Байдена: Пале-
стина заинтересована в мирном процес-
се и готова сотрудничать с израильской 
стороной, вернуться за стол переговоров. 
Но, конечно, не в рамках «сделки века», 
которую так упорно продвигал Вашинг-
тон при Трампе. Мы надеемся, что будет 
создан новый механизм для перегово-
ров с Израилем.

Стоит подчеркнуть: мы не хотим, 
чтобы диалог шёл исключительно при 
посредничестве американцев. Мы хо-
тим, чтобы новый механизм был раз-
работан всеми участниками Ближне-
восточного квартета — ООН, Россией, 
ЕС и США. Нормализация отношений 
с Израилем возможна только под эги-
дой квартета, а не «сделок», предлагае-
мых Вашингтоном.

И второй аспект, как вы знаете, — это 
деньги (по Парижским договорённо-
стям Израиль ежемесячно переводит 
в Палестину налоговый возврат за та-
моженные пошлины на товары, посту-
пающие через израильские порты к па-
лестинцам, в мае 2020 года Палестина 
отказалась от получения этих выплат 
из-за намерения Израиля аннексиро-
вать Иорданскую долину. — «Известия»).

За шесть месяцев бойкота бюджет 
Палестины недосчитался крупной сум-
мы (по данным Bloomberg, речь идёт 
как минимум о 500 млн шекелей, или 
$149 млн. — «Известия»). Мы вынуждены 
были урезать многие расходы. Вдоба-
вок коронавирус наложил очень тяжё-
лый отпечаток... Таким образом, восста-
новление отношений с Израилем — это 
также возвращение этих денег закон-
ным способом.

И третий аспект: несмотря на запу-
танность в отношениях, между нами 

и израильтянами должна существо-
вать какая-то форма сотрудничества — 
для обычных граждан, студентов, ране-
ных, больных. Отсюда важность этого 
вопроса и необходимость решить его 
уже сейчас, когда мы все столкнулись 
с пандемией.

Но основная причина, как я уже ска-
зал, — новая американская администра-
ция.

По этому же поводу Палестина решила 
вернуть послов в ОАЭ и Бахрейн? Они 
были отозваны в сентябре после под-
писания Авраамовых соглашений, тогда 
Абу-Даби и Манама при поддержке США 
установили дипотношения с Израилем.

Да. Совершенно очевидно, что это 
решение ОАЭ и Бахрейна было приня-
то под давлением прежней администра-
ции США, аналогично они давят на дру-
гие арабские государства — в частности, 
на Судан.

Это странно видеть, что арабы идут 
на сближение с Израилем, фактически 

отвергая арабскую мирную инициативу, 
предполагавшую нормализацию отно-
шений с израильтянами после создания 
двух государств. Устанавливая сейчас 
отношения с Израилем, арабская улица, 
однако, не хочет согласовать новый ме-
ханизм урегулирования. И логику этого 
шага трудно понять.

Возвращение послов — также сиг-
нал американской администрации, с од-
ной стороны, а с другой — это знак, что 
мы хотим создать новый международ-
ный механизм. И мы видим: даже стра-
ны, признавшие Израиль, продолжают 
настаивать на соблюдении прав пале-
стинского народа и на создании пале-
стинского государства.

�� США НЕ ИСКЛЮЧИТЬ

То есть вы исключаете, что «сделка века» 
может стать основой для будущих пере-
говоров с новой администрацией США?

Мы не знаем будущее «сделки века», 
но факт есть факт: она окончательно 
провалилась. Все убедились, что это 
не способ урегулировать конфликт. Она 
так и не обрела реальной силы и вряд ли 
обретёт. Израиль может наладить отно-
шения хоть со всеми арабскими стра-
нами, но это не приведёт к миру — мир 
возможен только после урегулирования 
вопроса с палестинцами.

Это не решается через федерализа-
цию или предоставление палестинцам 
ограниченного суверенитета — только 
через создание двух государств.

На прошлой неделе член исполкома Ор-
ганизации освобождения Палестины 
(ООП) Аззам аль-Ахмад заявил, что ближ-
невосточному квартету следует прове-

сти встречу в сокращённом формате без 
США. Вашингтон, по его словам, проявил 
себя крайне пассивно в работе квартета. 
Действительно ли Палестина планиру-
ет добиваться исключения США из это-
го формата?

Мы не можем исключить США. Квар-
тет — это четыре участника, такой фор-
мат утверждён Совбезом ООН, не нам 
его менять. Думаю, с новой администра-

цией мы сможем продвинуться в этом 
вопросе дальше, она, судя по высказыва-
ниям её лидеров, имеет более конструк-
тивное видение ближневосточного уре-
гулирования. Потому об исключении 
Вашингтона речи не идёт. Ну смотрите, 
иначе Россия, ЕС, ООН создадут новый 
механизм по налаживанию палестино-
израильских отношений, но США нало-
жат на него вето, и всё будет зря.

Я хотел бы отметить, что Палестина 
высоко ценит позицию России по этим 
вопросам. В сентябре РФ заседала в Сов-
безе ООН, и с её подачи была запущена 
сессия, посвящённая урегулированию 

ближневосточного конфликта. Сам ми-
нистр Сергей Лавров не смог принять 
в ней участие, но от его имени высту-
пил Сергей Вершинин и заверил: Россия 
разделяет палестинскую позицию, что 
единственный способ положить конец 
конфликту лежит через создание двух 
государств, согласно резолюциям ООН.

ХАМАС воспринял решение возобновить 
контакты с Израилем в штыки. Не по-
влияет ли этот шаг на отношения меж-
ду палестинскими фракциями — ХАМАС 
и ФАТХ? Летом они только начали сбли-
жаться...

Видите ли, правда состоит в том, 
что есть жизнь: люди нуждаются в еде 
и медикаментах. Мы исходим из этого 
понимания, восстанавливая отноше-
ния с Израилем. Надеемся, наши бра-
тья из ХАМАС поймут это стремление.

Точно так же ХАМАС получает ка-
тарскую помощь через аэропорт Бен-
Гурион. То есть определённую долю ко-
ординации с Израилем они сохранили, 
у них есть жизненная необходимость 
для этого. Есть она и у ФАТХ.

И что означает наша координация 
в сфере безопасности? Израильский 
солдат может в любое время войти в лю-
бой палестинский город и арестовать 
кого захочет. Так что в сфере безопас-
ности лучше сотрудничать.

Платежом не красят
Объём долгов за ЖКУ может вырасти в полтора раза

Мария Перевощикова

В 2021 году в России может в полто-
ра раза вырасти объём долгов граж-

дан за жилищно-коммунальные услуги 
(ЖКУ). В конце этого года общая сумма 
задолженности составит 1,6 трлн рублей, 
прогнозировали эксперты. Долги могут 
вырасти из-за того, что управляющие 
компании (УК) не смогут подавать в суд 
на неплательщиков, сказали «Известиям» 
в ассоциации УК НП «Национальный жи-
лищный конгресс». С 1 января 2021 года, 
чтобы подать иск, нужно будет указать 
один из идентификаторов должника (на-
пример, СНИЛС), предписывает закон. 
Но УК не могут официально получать 
персональные данные граждан. Ассо-
циация предлагает не применять это пра-
вило до 2023 года, а также дать УК воз-
можность получать данные о жильцах 
из ГИС ЖКХ. Организация направила ини-
циативу в Минстрой.

�� ДОЛГОВОЙ РОСТ

С 1 октября 2019 года в России вступил 
в силу закон (451-ФЗ), который запреща-
ет подавать иск в арбитражный суд без 
указания так называемых идентифи-
каторов ответчика — например, серии 
и номера паспорта, СНИЛС, ИНН. Это ис-
ключает случаи, когда добросовестно-
го гражданина ошибочно принимают 
за должника, пояснил управляющий 
партнёр адвокатского бюро «Бишенов 
и партнёры» Алим Бишенов.

Такое правило должно распростра-
няться на управляющие компании и ре-
сурсоснабжающие организации (РСО). 
Однако они не могут официально по-
лучать информацию об идентифика-
торах должников, добавил Алим Би-
шенов. Поэтому для них действовала 
отсрочка правила до конца этого года. 
Но проблема до сих пор не решена, уточ-
нил юрист.

С 1 января 2021 года все поставщики 
ЖКУ лишатся права на судебную защи-
ту, сказала «Известиям» директор ас-
социации УК НП «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяна Вепрецкая. 
УК и РСО не смогут подавать иски в суд 
на должников, из-за этого общий объём 
задолженности за ЖКУ может вырасти 
в полтора раза, спрогнозировала она.

В 2019 году задолженность граждан 
за ЖКУ составляла 615 млрд рублей, 
а общая задолженность (с учётом обя-

зательств компаний) — 1,39 трлн рублей. 
К концу 2020 года последний показатель 
может увеличиться до 1,6 трлн рублей.

Долги за ЖКУ заметно выросли 
во время весеннего локдауна, когда лю-
дям пообещали отмену пеней за про-
срочку оплаты, указала Татьяна Ве-
прецкая. К такому же эффекту может 
привести и то, что УК не смогут пода-
вать в суд на должников, подчеркнула 
она. Как ранее писали «Известия», с мар-
та по июнь в некоторых городах собира-
емость платы за жилищно-коммуналь-
ные услуги снизилась до 60%.

«Национальный жилищный кон-
гресс» направил письмо главе Мин-
строя Иреку Файзуллину с просьбой 
продлить отсрочку новых правил для 
организаций ЖКХ до 1 января 2023 года 
(документ есть у «Известий»). Также ор-
ганизация предложила рассмотреть 
возможность «внесения изменений 
в правила доступа к информации в го-

сударственной информационной систе-
ме ЖКХ (ГИС ЖКХ), обеспечивающих 
получение идентификаторов граждан-
должников». Эти сведения есть в систе-
ме, но недоступны УК и РСО, сказано 
в документе.

�� ПУТИ РЕШЕНИЯ

Пока конкретное решение об устране-
нии проблемы не принято, нужно прод-
лить отсрочку, сказал «Известиям» пер-
вый зампред комитета ГД по жилищной 
политике и ЖКХ Сергей Пахомов.

В Минстрое «Известиям» заяви-
ли, что ведомство разработало проект 
федерального закона, направленный 
на урегулирование вопроса получе-
ния из ГИС ЖКХ персональных данных, 
необходимых для организации претен-
зионной работы поставщиками ЖКУ. 
Министерство внесло документ в пра-
вительство, уточнили там.

Предложенный Минстроем проект 
закона содержит ряд дополнительных 

норм, которые не согласовывает Мин-
юст, заявила председатель экспертного 
совета комитета ГД по жилищной поли-
тике и ЖКХ Ирина Булгакова. Предло-
жение же ассоциации может быть ре-
ализовано в минимально короткие 
сроки, подчеркнула она.

— Мы предлагаем решение вопро-
са, которое не требует внесения изме-
нений в законы. Сейчас банки в силу 
имеющихся общих норм получают 
ИНН из ГИС ЖКХ, а УК нет. Мы предла-
гаем внести изменения в 589-й приказ, 
включив туда это указание, — сообщи-
ла Татьяна Вепрецкая.

Предложения ассоциации можно 
рассмотреть, сказал Сергей Пахомов. 
Но это не единственный вариант реше-
ния проблемы. Ранее депутаты предло-
жили свой механизм в законопроекте, 
который внесли в нижнюю палату пар-
ламента летом 2019 года.

— Предлагается идентифицировать 
граждан через номер единого лицевого 
счёта, присвоенный в ГИС ЖКХ. Это поз-
волит избежать передачи персональ-
ных данных в УК. Но законопроект ещё 
не рассматривался в первом чтении, — 
сказал Сергей Пахомов.

Можно было бы передать обязан-
ность запрашивать идентификаторы 
у должников в сами суды, высказала 
мнение исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разворотне-
ва. Это позволит избежать утечек пер-
сональных данных граждан, уточни-
ла она.

ГИС ЖКХ должна начать работать 
не только «на вход», собирая всевоз-
можную информацию, но и «на выход», 
полагает эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жильё и городская сре-
да» Павел Склянчук. При этом страте-
гически правильным будет, чтобы все 
организации сферы ЖКХ заключили 
с потребителями договоры. Так было, 
например, в отрасли связи, когда каж-
дый домашний телефон индивидуаль-
но подключался и в случае неоплаты от-
ключался, высказал мнение он.

Подписать договоры со всеми без 
исключения собственниками квар-
тир крайне сложно, считает Светлана 
Разворотнева. По масштабам такой ра-
боты УК понадобится второй штат со-
трудников, которые постоянно будут 
ходить и заключать договоры, подчер-
кнула Татьяна Вепрецкая. И если в от-
расли связи можно отключить одного 
абонента, то отключить тепло и воду 
у одного потребителя невозможно, под-
черкнула она.

Кроме того, зачастую квалификация 
сотрудников УК не позволяет им полно-
ценно работать с системой ГИС ЖКХ. 
Поэтому продление отсрочки позволит 
не просто решить проблему роста дол-
гов за ЖКУ, но и даст время обучить пер-
сонал, отметил генеральный директор 
ПАО «Городские инновационные тех-
нологии» (крупная УК) Сергей Минко.

Стоит дать УК инструменты для по-
лучения персональных данных с понят-
ной процедурой их хранения и обработ-
ки, полагает директор департамента 
управления жилой недвижимостью 
Professional FM Анна Полякова. Или, на-
против, снять эти обязательства с УК 
и возложить на компетентные органы, 
считает эксперт.

Дмитрий Лару, Валерий Воронов, 
Ирина Цырулёва 

П роект «Восток Ойл» обеспечит су-
щественный мультипликативный 

эффект для всей российской эконо-
мики. Он придаст импульс развитию 
смежных отраслей и создаст десятки 
тысяч рабочих мест. Реализация про-
екта создаёт дополнительные стиму-
лы для локализации высокотехноло-
гичного оборудования и обеспечивает 
прирост внутреннего спроса на продук-
цию различных отраслей, эквивалент-
ную 2% ВВП в год. Об этом «Известиям» 
сообщили в пресс-службе «Роснефти» 
по итогам встречи Владимира Путина 
с главой корпорации Игорем Сечиным. 
Эксперты, в свою очередь, подчёр-
кивают, что основной спрос на нефть 
до 2025 года будет обеспечиваться ази-
атскими странами, в основном Китаем 
и Индией. В этом смысле проект «Вос-
ток Ойл» запущен крайне своевременно.

�� НОВЫЙ РУБЕЖ

Неблагоприятные метеоусловия внесли 
серьёзные коррективы в рабочие планы 
Владимира Путина. Из-за нелётной пого-
ды ему пришлось отложить рабочую по-
ездку в Саров, где он должен был посе-
тить Российский федеральный ядерный 
центр. В итоге вместо визита в Нижего-
родскую область президент в резиден-
ции «Ново-Огарёво» принял главу ком-
пании «Роснефть» Игоря Сечина. С ним 
Владимир Путин обсудил реализацию 
крупных проектов нефтегазовой кор-
порации.

В этом году компания приступила 
к реализации проекта по добыче угле-
водородов в районах Крайнего Севера — 
«Восток Ойл». Его подтверждённая ре-
сурсная база составляет 6 млрд т (44 млрд 
баррелей). Проект включает в себя Ван-
корский кластер (15 месторождений), 
Западно-Иркинский участок («Рос-
нефть»), Пайяхскую группу месторож-
дений («Неф тегазхолдинг») и месторож-
дения Восточно-Таймырского кластера.

— Эта область, где он развивает-
ся — от Красноярска на север порядка 

2,5 тыс. км, — вся эта зона и есть, по сути, 
область нашей работы, — пояснил Игорь 
Сечин. — Сегодня в соответствии с гра-
фиком ведутся поисково-разведочные 
работы по подготовке ресурсной базы, 
по её развитию. Определены места для 
размещения первоочередных кустовых 
площадок, их на первом этапе реализа-
ции будет до 150. Также готовится пло-
щадка для установок сбора и подготов-
ки нефти.

По его словам, первая очередь про-
екта «Восток Ойл» позволит обеспечить 
добычу и транспортировку до 50 млн т 
нефти в год, вторая — до 100 млн т. Ис-
пользование Северного морского пути 
открывает возможность поставок сырья 
не только на европейские, но и на азиат-
ские рынки. При этом транспортировку 
нефти будут осуществлять танкерами 
ледового класса Arc7. Однако в общей 
сложности этот проект будут обслу-
живать 50 судов разных типов, уточ-
нил Игорь Сечин.

В настоящий момент уже подписан 
долгосрочный контракт на поставку 
до 100 буровых установок российско-
го производства. Станки оснащены со-
временной системой геопозициони-
рования и геонавигации с привязкой 
к определённой точке бурения, на ги-
дравлической платформе, что повы-
шает точность, скорость, эффектив-
ность и снижает аварийность, добавил 
руководитель компании. Кроме того, 
«Роснефть» договорилась с КамАЗом 
о поставках дополнительной автомо-
бильной и крановой техники. Также 
компания обсудила с «Ростехом» воз-
можность предоставления вертолётов.

Для обустройства месторождения 
потребуется привлечь более 400 тыс. 
человек. Кроме того, появится 15 про-
мысловых городков, в которых будет 
обеспечена жизнедеятельность вах-
товиков. Игорь Сечин сообщил, что 
к 2024 году в направлении Севморпу-
ти через бухту Север будет поставлено 
до 30 млн т нефти. При этом он попро-
сил президента помочь с доступно-
стью кредитных ресурсов для подряд-
чиков и производителей оборудования, 
которым требуются оборотные сред-

ства для начала работы. По его словам, 
«действующая программа поддержки 
через механизмы лизинга по линии Го-
сударственной транспортной лизинго-
вой компании вряд ли может справить-
ся с таким объёмом работы».

Владимир Путин и Игорь Сечин так-
же обсудили ситуацию вокруг судо-
строительного комплекса «Звезда», ко-
торый создаётся консорциумом во главе 
с «Роснефтью». По словам главы корпо-
рации, строительство новых объек-
тов верфи ведётся параллельно с про-
изводственной деятельностью. Сейчас 
в работе 53 заказа. Он также подчерк-
нул, что вокруг верфи создан целый кла-
стер высокотехнологичных производств 
самого передового оборудования. Гла-
ва «Роснефти» добавил, что строитель-

ство нового металлургического завода 
рядом со «Звездой» потребует $2,2 млрд 
инвестиций. Здесь будут производить-
ся стальной лист и трубная продукция. 
В качестве наиболее целесообразного 
месторасположения выбрана бухта Су-
ходол. Она находится близ бухты Боль-
шой Камень, где расположена «Звезда», 
рассказал Игорь Сечин.

В продуктовую линейку «Звез-
ды» вой дут суда водоизмещением 
до 350 тыс. т, суда ледового класса, 
коммерческие — для транспортиров-
ки грузов, специальные суда и другие 
виды морской техники любой сложно-
сти, характеристик и назначений. Речь 
идёт в том числе и о технике, которая 
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Бремя надежды
Выживет ли иранское ядерное соглашение при Байдене

Наталия Портякова

Д жо Байден ещё не успел вступить 
в должность президента США, 

а страны евротройки — Великобритания, 
Германия и Франция — уже обсудили, как 
будут работать с новой американской 
администрацией по вопросу реанима
ции Совместного всеобъемлющего пла
на действий (СВПД), более известного 
как иранская ядерная сделка. Надежду 
на реинкарнацию соглашения, по сути, 
разрушенного два года назад выходом 
из него США, дали заявления новоизб
ранного американского президента 
о намерении вернуться к этому догово
ру в обмен на возврат к исходным пози
циям Тегерана. Однако обратный путь 
обещает стать весьма тернистым. В чём 
могут быть подводные камни — в мате
риале «Известий».

�� ВЫШЕ МАКСИМУМА

Главной темой встречи министров 
иностранных дел Германии Хайко 
Мааса, Франции Жан-Ива Ле Дриана 
и их британского коллеги Доминика 
Рааба на правительственной вилле под 
Берлином 23 ноября стала выработка 
«дальнейшего подхода с участием всех 
подписантов СВПД, а возможно, и с но-
вой администрацией США».

— Встреча министров иностран-
ных дел трёх стран стала подготов-
кой к новому этапу интенсивной ди-
пломатии с целью поддержания СВПД. 
На встрече также обсуждался вопрос 
о возможных переговорах с будущей 
администрацией США, — рассказали 
«Известиям» во внешнеполитическом 
ведомстве Германии, добавив: стра-

ны евротройки на регулярной основе 
находятся в тесном диалоге и с други-
ми участниками сделки — с высоким 
представителем Евросоюза, Россией, 
Китаем и Ираном.

Робкие надежды на возвращение 
новой администрации США к ядер-
ной сделке, из которой Дональд Трамп 
в одностороннем порядке вывел стра-
ну в 2018 году, появились не на пустом 
месте. О намерении Вашингтона снова 
присоединиться к СВПД говорил сам 
новоизбранный президент Джо Бай-
ден — при условии, что и Иран пойдёт 
на попятную и исправит нарушения 
этого соглашения, включая избыточ-
ное накопление обогащённого урана.

По данным Международного агент-
ства по атомной энергии, к настоящему 
моменту запасы обогащённого урана 
в Тегеране оказались в 10 раз больше, 

чем количество, которым страна рас-
полагала до введения Вашингтоном ре-
жима санкций два года назад. А по сло-
вам Джо Байдена на прошлой неделе, 
они в 12 раз превысили максимум, раз-
решённый Ирану по условиям ядерной 
сделки 2015 года, что сделало Тегеран 
«ближе к ядерной бомбе сегодня, чем 
это было, когда Дональд Трамп всту-
пил в должность».

�� АМЕРИКАНСКИЕ «НО»

По мысли европейской диплома-
тии, самым логичным первым шагом 
в сторону возрождения ядерной сдел-
ки могло бы стать сворачивание Ира-
ном активности по обогащению урана 
в обмен на отмену американских санк-
ций в отношении Тегерана, касающих-
ся его ядерной программы. Однако, как 

заметил на днях спецпредставитель 
США по Ирану Эллиот Абрамс, админи-
страция Байдена не сможет снять все 
американские санкции с Ирана, даже 
если бы очень захотела — хотя бы ввиду 
сложности самого процесса их отмены.

Кроме того, у новой администра-
ции будут явные трудности с тем, что-
бы убедить в рациональности возвра-
та к сотрудничеству с Ираном сенат, 
остающийся под контролем респу-
бликанцев. Как написала на этой не-
деле в статье для Time Кэтрин Эштон, 
бывшая верховным представителем 
ЕС по иностранным делам и политике 
безопасности и возглавлявшая пере-
говоры по СВПД, многим членам кон-
гресса никогда не импонировала идея 
соглашения с Тегераном — и «даже 
в тот момент, когда мы достигли вре-
менного соглашения в 2013 году, неко-
торые хотели ввести новые санкции 
против Ирана».

Вероятным препятствием может 
стать и намерение Джо Байдена внести 
в ядерную сделку новые составляющие. 
Как он сам признал в интервью CNN в се-
редине сентября, его администрация 
хотела бы сфокусироваться в том числе 
и на активности Ирана в регионе, а так-
же на ракетной программе страны.

— Включение темы ракет в новое 
соглашение со стороны президента 
Байдена вполне возможно. И это бу-
дет проблематично, поскольку иран-
цы в предыдущем раунде переговоров, 
приведших к СВПД, отказались связы-
вать ядерные требования с какими-ли-
бо другими вопросами. Не будут иран-
ские власти приветствовать такие 
попытки ограничить их мобильность 
и сейчас: это повлияет на региональную 

политику страны, а также на её планы 
иметь оборонительные и наступатель-
ные возможности для авиации, — ска-
зала «Известиям» эксперт кафедры 
международной безопасности и пра-
ва Университета Крэнфилда Анисе Ван 
Энгеланд.

�� ПРИТАИВШИЙСЯ ТЕГЕРАН

На прошлой неделе министр иностран-
ных дел Ирана Мохаммад Джавад Зариф 
заявил CBS News: Тегеран ни при каких 
обстоятельствах не будет пересматри-
вать условия СВПД, заметив: «Если бы 
мы хотели сделать это, мы могли бы сде-
лать это с президентом Трампом четы-
ре года назад».

Это не значит, однако, что у самого 
Ирана не окажется новых требований 
к США. Как дал понять тот же Джавад 
Зариф, Тегерану потребуются жёст-
кие гарантии соблюдения сделки в бу-
дущем. А американские и европейские 
эксперты между тем не исключают, что 
республика может поднять и вопрос 
о компенсации за введение санкций 
после выхода Вашингтона из СВПД 

два года назад. С тех пор финансовые 
ресурсы страны за рубежом оказались 
заморожены, экспорт сырой нефти 
из Ирана сократился по меньшей мере 
на 40% по сравнению с максимумом мая 
2018 года. Заметно ослабли и возможно-
сти импортировать даже такие основ-
ные товары, как продовольствие и ле-
карства.

Пока, впрочем, Тегеран ведёт себя 
максимально осторожно. Как заметил 
в разговоре с «Известиями» востоковед 
Роланд Биджамов, в Иране прекрасно 
понимают, что до 20 января президен-
том будет оставаться Дональд Трамп, 
и не хотят его провоцировать.

— Тегерану нужна эта сделка, 
он может впоследствии выдвигать 
какие-то условия, но они вряд ли вый-
дут за рамки традиционного в таких 
случаях торга, — отметил политолог. — 
В целом с приходом Байдена ситуация 
может измениться для Ирана в лучшую 
сторону. По крайней мере будущая ад-
министрация будет действовать взве-
шенно и профессионально, а её полити-
ка станет прогнозируемой.

Вместе с тем времени на раскачку 
у новой администрации будет не так 
уж и много. Как напомнила на этой неде-
ле The Guardian ведущий переговорщик 
США по иранской сделке в 2011–2015 го-
дах Венди Шерман, в июне 2021-го Ирану 
предстоят собственные президентские 
выборы, на которых могут выиграть кон-
сервативные сторонники жёсткой ли-
нии, что затруднит переговоры по ядер-
ной сделке. И потому окно возможностей 
для выхода на новые договорённости 
между США и Ираном или скорее воз-
врата к старым соглашениям с точки зре-
ния времени достаточно узко.

Добытые в ходе проекта  
«Восток Ойл» ресурсы будут 
доставляться по Северному 

морскому пути не только 
в Европу, но и на азиатские рынки 

(на фото — танкер «Вилюйск» 
следует за атомоходом «Вайгач»)

Деньги пахнут
A На них будет возложена обя-

занность ежеквартально ин-
формировать уполномоченный орган 
об объёме и целях получаемого финан-
сирования из-за рубежа и его фактиче-
ском расходовании.

— Никакой спешки или скрытых при-
чин нет. Мы работали над этим два года. 
Просто дело в том, что мы не можем 
принимать такие законы в период про-
ведения выборов, так как они отчасти 
затрагивают организации и лиц, кото-
рые в них участвуют. Промежуток меж-
ду кампаниями достаточно небольшой, 
если опоздать, то и в очередной изби-
рательный цикл можно не успеть, — по-
яснил «Известиям» один из авторов за-
конопроекта, зампред комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Андрей Климов.

По его словам, главными причинами 
разработки законопроекта стали не-
обходимость принятия ответных зер-
кальных мер и защита суверенитета 
России.

— Если говорить о физлицах-иноа-
гентах, то ими могут быть признаны 
люди любой профессии, которые за-
нимаются политической деятельно-
стью и получают денежные или дру-
гие поощрения от иных государств. Что 
касается общественных объединений, 
то тут речь идёт о различных структу-
рах, которые не обладают статусом 
юрлица, который есть у НКО. Если они 
подпадают под определение иностран-
ных агентов, они также подлежат реги-
страции, — пояснил сенатор.

По его словам, вести учёт будет по-
ручено Минюсту. Член совета Госдумы, 
первый зампред фракции «Единой Рос-

сии» и автор законопроекта Адальби 
Шхагошев также подтвердил «Извес-
тиям», что ГД рассмотрит документ уже 
8 декабря.

— Мы просто хотим знать, что дела-
ют эти люди в России и на какие цели 
идёт заграничное финансирование, 
которое они получают. В этом зако-
нопроекте мы ничего им не запреща-
ем, но всё должно быть прозрачно. Это 
также должны понимать потребители — 
граждане. Люди должны знать: какого 
качества и кто производит этот «поли-
тический товар». Ведь, например, пар-
тии в России не скрывают, откуда они 
берут деньги, и официально отчитыва-
ются о своих расходах, — пояснил при-
чины появления законодательной ини-
циативы парламентарий.

Ещё один законопроект о наказа-
нии за нарушение законодательства 
об иностранных агентах, в том числе 
о физлицах-иноагентах, был внесён 
в Госдуму в ноябре. За распростране-
ние информации о них или их матери-
алов без соответствующей маркиров-
ки граждан предлагают штрафовать 
на сумму до 2,5 тыс. рублей, долж-
ностных лиц  — до 5  тыс., юрлиц  — 
до 50 тыс. рублей. За непредставление 
в уполномоченный орган сведений 

об общественной организации, кото-
рая получает средства из-за рубежа 
и занимается политикой в РФ, граж-
данам грозит предупреждение или 
штраф до 10 тыс. рублей, должност-
ным лицам — до 30 тыс. рублей. Если 
же физлица-иноагенты не представи-
ли сведения о себе, то их штраф соста-
вит от 30 тыс. до 50 тыс. рублей.

В пресс-службе Минюста «Извес-
тиям» сообщили, что законопроект 
на рассмотрение не поступал, а рабо-
та по нему ведётся Госдумой.

�� ЗАЩИТИТЬ РОССИЮ

Среди оппозиционных фракций под-
держать инициативу уже готовы 
в КПРФ.

— Не могут граждане России получать 
гранты из-за границы и вести неизвест-
но какую-то пропагандистскую, орга-
низационную или подрывную работу. 
Я, как депутат всех созывов, прекрас-
но помню, что у нас творилось в нача-
ле 90-х годов, когда такая деятельность 
процветала, а в правительстве было 
около сотни иностранных советни-
ков, — заявил «Известиям» представи-
тель фракции, глава комитета по регио-
нальной политике Николай Харитонов.

По его мнению, в целом Госдума 
примет этот законопроект. Между тем 
первый зампред фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов заявил 
«Известиям», что партия пока изучает 
новые нормы.

— Всего в Госдуму было внесено семь 
законопроектов такого рода. Прежде 
чем давать им оценку, мы должны вни-
мательно с ними ознакомиться. Ду-
маю, мы представим свою позицию 
уже на следующей неделе, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

Фракция ЛДПР также пока оконча-
тельного решения по поводу законо-
проекта не приняла.

— Но, скорее всего, мы просто воздер-
жимся от голосования, так как счита-
ем, что сегодня это не самая актуальная 
для России инициатива. Более важные 
темы — борьба с COVID-19 и поддержка 
населения, которое вынуждено уйти 
на удалённую работу, и бизнеса, терпя-
щего убытки. Вот чем мы должны зани-
маться, — заявил «Известиям» вице-спи-
кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев.

По его словам, очевидно, что это де-
лается специально под выборы в Гос-
думу, чтобы ещё жёстче их контроли-
ровать. С этой точкой зрения согласен 
глава Политической экспертной груп-
пы Константин Калачёв. По его мнению, 
законопроект принимается в преддве-
рии парламентской избирательной 
кампании, контроль за которой будет 
более тщательным, чем в предыду-
щие годы. Эксперт отмечает, что лично 
он против иностранного финансирова-
ния российской политики, но общество 
в целом может отнестись к инициати-
ве критически.

Несправочная служба
A Среди необходимых бумаг 

значатся в том числе копия 
справки о регистрации по месту жи-
тельства, медицинское заключение, 
копия свидетельств о перемене имени 
и справки о рождении детей.

Все эти действия требуют больших 
временных затрат и затягивают процесс 
трудоустройства, отмечают в Минэке. 
Поэтому ведомство предлагает сделать 
для россиян поступление на госслужбу 
более простым и резко сократить ко-
личество требуемых бумаг. По замыслу 
министерства, предоставлять в бумаж-
ном виде следует только следующие до-
кументы:

— анкету;
— автобиографию;
— фотографии;
— справку о доходах и расходах граж-

данина;
— справку о доходах и расходах его 

супруги(а) и несовершеннолетних де-
тей;

— ссылки на страницы соискателя 
в соцсетях;

— копии удостоверений о награжде-
нии госнаградами.

При этом предложение сократить 
список необходимых справок не озна-
чает, что работодатель ограничится 
этой информацией при трудоустрой-
стве. Получить остальные данные мож-
но будет из профильных министерств 
и ведомств (например, номер ИНН пре-

доставит ФНС, а копию трудовой книж-
ки — ПФР).

— Законопроект позволит создать бо-
лее удобные условия реализации пра-
ва россиян при поступлении на граж-
данскую службу, предусматривая 
возможность получать часть сведений 
посредством межведомственного вза-
имодействия, — отмечается в поясни-
тельной записке.

Впрочем, облегчить жизнь Минэк 
планирует не только соискателям на по-
зиции чиновников, но и действующим 
госслужащим. Так, например, чтобы 
получить субсидию на покупку недви-
жимости — одну из льгот, которая по-
лагается чиновникам со стеснёнными 
жилищными условиями, — надо собрать 
17 различных справок. Министерство 
предлагает сократить их количество 
до двух. Аналогичным образом следу-
ет поступить и при оформлении страхо-
вой пенсии (с семи до двух документов), 
а также пенсии за выслугу лет (с деся-
ти до двух справок).

В правительстве «Известиям» за-
явили, что предложения Минэка к ним 
пока не поступали. В Минтруде пред-
ложения оценили позитивно. Сейчас 
трудоустройство на госслужбу может 
занимать около месяца, что снижает 
её конкурентоспособность по сравне-
нию с остальными сферами деятельно-
сти, заявили «Известиям» в ведомстве. 
Инициативы Минэка позволят сокра-

тить сроки трудоустройства, не умень-
шая при этом объём данных о кандида-
те, которые будет получать кадровая 
служба, отметили в Минтруде.

�� ШАГ ВПЕРЁД

Инициатива Минэкономразвития ле-
жит в одном тренде с цифровизаци-
ей поиска работы и прохождения эта-
пов отбора, отметил GR-директор 
HeadHunter Виталий Терентьев. Бо-
лее того, она сокращает потенциаль-
ные угрозы здоровью принимаемого 
на службу сотрудника, избавляя его 
от необходимости посещать различ-
ные службы для сбора справок и доку-
ментов, отметил он.

Идея упростить поступление на гос-
службу не новая, но Минэк делает боль-
шой практический шаг вперёд, заявил 
директор центра развития госслужбы 
НИУ ВШЭ Николай Клищ. Ведомство 
существенно сокращает количество 
предоставляемых кандидатами доку-
ментов и берёт на себя обязанность по-
лучать такие традиционные сведения, 
как, например, номер СНИЛС, полиса 
ОМС и так далее, через системы меж-
ведомственного взаимодействия и базы 
государственных органов.

— От граждан будет необходимо толь-
ко предоставление тех данных, кото-
рые не содержатся в государственных 
информационных системах, что де-

лает оставшийся список документов 
несколько экзотически выглядящим 
со стороны, но удобным для кандида-
тов при поступлении на гражданскую 
службу, — отметил Николай Клищ.

Большое количество документов для 
трудоустройства никогда не выступало 
серьёзным препятствием для соиска-
телей вакансий в госструктурах, кате-
горичен директор Института страте-
гического анализа ФБК Grant Thornton 
Игорь Николаев.

— Тяжело представить, чтобы чело-
век, претендующий на кресло чиновни-
ка, отдал предпочтение другой вакан-
сии, услышав о списке из 22 справок. 
Однако чем меньше бюрократизма, тем 
лучше, — отметил эксперт.

Впрочем, он добавил: на качество 
кад ров — самый важный показатель 
в вопросах трудоустройства — ново-
введение вряд ли повлияет. Квалифи-
кация сотрудников сильно разнится 
даже в федеральных органах исполни-
тельной власти, причём во многом за-
висит от оплаты труда и от того, привя-
зан ли оклад чиновников к чётким KPI, 
пояснил Игорь Николаев.

Ранее премьер-министр Михаил Ми-
шустин объявил о реформе системы 
гос управления. В рамках неё предсто-
ит провести оптимизацию штата гос-
служащих. В министерствах и регионах 
планируется сократить 5–10% чиновни-
ков, в том числе за счёт вакансий.

ранее в России не выпускалась из-за от-
сутствия необходимых спусковых и гид-
ротехнических сооружений, отмечает-
ся на официальном сайте «Роснефти».

�� МУЛЬТИПЛИКАТИВНЫЙ 
ЭФФЕКТ

В пресс-службе компании «Известиям» 
рассказали, что проект «Восток Ойл» 
обеспечит существенный мультипли-
кативный эффект для всей российской 
экономики.

— Проект придаст импульс развитию 
смежных отраслей, создаст десятки ты-
сяч рабочих мест и обслуживающего 
персонала, — сообщили в «Роснефти».

Там добавили: как показывают расчё-
ты специалистов Института прогнозиро-
вания РАН, реализация проекта создаёт 
дополнительные стимулы для локализа-
ции высокотехнологичного оборудова-
ния и обеспечивает прирост внутрен-
него спроса на продукцию различных 
отраслей, эквивалентную 2% ВВП в год. 
По оценкам компании KPMG, эффект 
от «арктических» инвестиций превы-
сит 30 трлн рублей до 2038 года.

Значимость успешного развития 
проекта «Восток Ойл» и судостроитель-
ного комплекса «Звезда» в нынешней 
ситуации на мировом нефтяном рын-
ке возросла, считает замгендиректора 
Института национальной энергетики 
Александр Фролов.

— Добыча нефти в мире дорожает, 
приходится осваивать всё более слож-
ные регионы. Нынешний кризис доказал 
сразу две вещи. Первая — спрос на угле-
водороды будет расти. Вторая — нашей 
стране необходимо развивать своё кон-
курентное преимущество: возможность 
успешно поставлять нефть как на Запад, 
так и на Восток, — подчеркнул аналитик.

В этом смысле, по словам Александ-
ра Фролова, «Восток Ойл» обеспечит 
логистическую гибкость для добытой 
нефти. А судостроительный комплекс 
«Звезда» снизит зависимость от зару-
бежных компаний. Аналитик отме-
тил, что «Восток Ойл» — одновременно 
и крупный проект по добыче полезных 
ископаемых в сложном регионе, и пер-

спективный источник грузов для Сев-
морпути.

— Проект будет удовлетворять гря-
дущий спрос на чёрное золото и повы-
шать привлекательность СМП, — заклю-
чил эксперт.

Как писали «Известия», 16 ноября 
на заседании совета директоров «Рос-
нефти» была одобрена сделка по про-
даже компании Trafigura 10-процент-
ной доли уставного капитала «Восток 
Ойл». Trafigura — один из крупнейших 
в мире независимых трейдеров нефти 
и нефтепродуктов. По мнению экспер-
тов, сделка продемонстрировала заин-
тересованность иностранных инвесто-
ров в российских арктических проектах 
и уверенность в дальнейшем развитии 
СМП. На фоне этой информации акции 
«Роснефти» на Московской бирже вы-
росли более чем на 4,2%.

Основной спрос на нефть до 2025 года 
будет обеспечиваться азиатскими стра-
нами, в основном Китаем и Индией, по-
этому проект «Восток Ойл» запущен 
своевременно, считает заместитель 
руководителя ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова.

— Китай в нынешнем году уже стано-
вится лидером мировой нефтеперера-
ботки, а значит, есть хорошие перспек-
тивы для сотрудничества с Россией. 
«Роснефть» останется крупнейшим 
поставщиком нефти в КНР как мини-
мум в ближайшие пять лет, — пояснила 
«Известиям» аналитик.

Эксперт подчеркнула, что выигрыва-
ют от проекта и российские судострои-
тели, так как получат заказы от нефтя-
ников на расширение танкерного флота. 
Это также, по её словам, важный шаг для 
России, так как востребованность неф-
ти в мире и необходимость её транспор-
тировки останется высокой. Наталья 
Мильчакова напомнила, что в Междуна-
родном энергетическом агентстве заяв-
ляют: структурных причин для падения 
спроса на нефть нет, нынешний кризис 
был напрямую связан с пандемией. Мож-
но ожидать, что в следующем году Brent 
будет торговаться в диапазоне $45–60 
за баррель, а в 2022-м опять вернётся в ко-
ридор $60–70, заключила аналитик.
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У новой администрации 
США будут трудности 
с тем, чтобы убедить 
в рациональности воз
врата к сотрудничеству 
с Ираном сенат, остаю
щийся под контролем 
республиканцев

Тема физлиц-иноагентов уже звучала в российском парламенте. В прош-
лом году Госдума приняла, а Владимир Путин подписал закон о допол-
нительном регулировании СМИ — иностранных агентов. Согласно ему, 
иноагентами могут быть признаны физические лица, распространяющие 
сообщения в СМИ-иноагентах или участвующие в их создании.

Справка «Известий»
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В долгах, как в тисках
A В третьем квартале оформ-

лено 467 тыс. таких займов, 
что на 57% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года, сообщил 
гендиректор ОКБ Артур Александро-
вич. Значительный рост обусловлен 
рекордно низкими ставками по ипо-
теке. Как ранее отмечали в регулято-
ре, жилищные ссуды остаются клю-
чевым драйвером роста розничного 
портфеля банков.

Чтобы не допустить возникнове-
ния пузыря на рынке, госпрограмма 
кредитования под 6,5% должна за-
вершиться вовремя, заявила 25 ноя-
бря глава Банка России Эльвира Наби-
уллина. Пока её продлили до 1 июля 
2021 года. Льготные условия помогли 
гражданам и застройщикам, но про-
грамма уже начала негативно вли-
ять на стоимость жилья и его доступ-
ность, подчеркнула глава регулятора 
во время выступления в парламенте.

Госпрограмма кредитования по-
купки жилья под 6,5% была запуще-
на в мае 2020 года. Она позволяет 
россиянам взять ссуду на приобре-
тение квартиры в новостройке с ми-
нимальным первоначальным взно-
сом 15%. Кредит не должен превышать 
12 млн рублей для Москвы, Подмоско-
вья, Санкт-Петербурга, Ленобласти 
и 6 млн — для других регионов.

В пресс-службе ЦБ на вопрос «Из-
вестий» о рисках роста закредитован-
ности населения и принимаемых ре-
гулятором мерах не ответили.

�� ИЗ ЗАЁМЩИКОВ В 
БАНКРОТЫ

«Известия» опросили топ-30 кредит-
ных организаций. В Сбере заяви-
ли, что не фиксируют значительного 
увеличения числа заёмщиков с дву-
мя и более займами за десять месяцев 
2020-го по сравнению с аналогичным 
периодом годом ранее. В Райффайзен-
банке сообщили, что внимательно от-
носятся к уровню долговой нагрузки 
клиентов и не допускают их закреди-
тованности.

— Мы сохраняем высокое качество 
кредитного портфеля. Доля клиен-
тов, пропускающих платежи, незна-
чительна, — подчеркнули там.

В пресс-службе ПСБ сообщили: 
при кредитовании банк оценива-
ет платёжеспособность заёмщика 
не по количеству ссуд, а по более ре-
левантному показателю — соотноше-
нию совокупных платежей по креди-
там к доходу заёмщика. По данному 
показателю роста долговой нагруз-
ки не наблюдается.

Ранее «Известия» писали, что бан-
ки увеличили долю отказов в выдаче 
займов. Сильнее всего снизился уро-
вень одобрения по кредитным кар-
там — на треть, до 22%. Этот показа-
тель упал также по потребительским 
продуктам и ипотеке. В крупных бан-
ках и МФО «Известиям» подтвержда-
ли ужесточение кредитной политики.

Снижение реальных доходов населе-
ния может привести к тому, что в 2021 
году часть заёмщиков будет массово 
банкротиться, предупреждает дирек-
тор по стратегии ИК «Финам» Ярослав 
Кабаков. Он считает, что последствия 
будут наиболее ощутимы в социальном 
плане, так как рост закредитованно-
сти происходит у наименее обеспечен-
ных слоёв населения. Аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер согла-
сен, что рост числа заёмщиков с тремя, 
а также с четырьмя и более кредитами 
может иметь негативные последствия 
в будущем, так как динамика реальных 
доходов населения по итогам 2020 года 
будет отрицательной.

Эксперт полагает: увеличение ко-
личества отказов в выдаче ссуд и кре-
дитных карт как раз объясняется ро-
стом долговой нагрузки заёмщиков. 
Карты — один из самых рискованных 
видов кредитования, поэтому на дан-

ный сегмент будет приходиться наи-
большее количество отказов.

Аналитик «Фридом Финанс» Ев-
гений Миронюк считает, что риски 
роста числа заёмщиков с четырьмя 
и более активными ссудами невелики. 
Многие оформляют несколько карт 
для получения всех преимуществ бо-
нусной программы банка и снижают 
кредитный лимит до минимально-
го. Также несколько небольших зай-
мов на розничные покупки не влияет 
на общую кредитоспособность заём-
щика, поясняет эксперт.

По его мнению, финансовая устой-
чивость клиентов банка не сильно по-
страдала во время пандемии, так как 
государство увеличивало социальные 
выплаты в рамках федеральных про-
грамм, запущенных для поддержки 
экономики на фоне COVID-19. Но, не-
смотря на отсутствие проблемы за-
кредитованности населения сейчас, 
эксперт ожидает роста числа должни-
ков в 2021 году. В случае продолжения 
периода падения доходов предприя-
тий и граждан доля просроченной за-
долженности будет расти. Проявле-
ния этого мы, вероятно, увидим уже 
в первом полугодии 2021-го, заключа-
ет аналитик «Фридом Финанс».

Ценовое пике
A После открытия авиасооб-

щения с Белоруссией все 
три выделенных частоты на полёты 
в Минск переданы «Аэрофлоту», го-
ворится в письме. Аналогичная ситу-
ация и с рейсами в ОАЭ, указано в обра-
щении. Также «Аэрофлоту» переданы 
обе разрешённые частоты в Белград. 
«До пандемии по всем указанным на-
правлениям рейсы выполняли и дру-
гие российские авиакомпании», гово-
рится в письме.

Ограничение конкуренции ведёт 
к увеличению тарифов. «По данным 
Российского союза туриндустрии, 
на середину октября стоимость би-
летов из Москвы в Дубай в девять раз 
превышала нормальные уровни», го-
ворится в обращении.

В пресс-службе правительства ска-
зали «Известиям», что обращение по-
ступило и находится в проработке. 
В Минтрансе обращение не получали, 
а распределение частот по открытым 
оперативным штабом направлениям 
осуществляет Росавиация. В Росавиа-
ции и «Аэрофлоте» не ответили на во-
просы «Известий».

�� РОСТ СТАБИЛЬНЫЙ

Сервисы по продаже билетов фиксиру-
ют существенный рост цен на направ-
лениях, полёты по которым разреше-
ны только «Аэрофлоту». По данным 
Aviasales, билеты на декабрь 2020 года 
из Москвы в Бишкек в сравнении 
с тем же периодом 2019-го подорожа-
ли на 52%, до 13,6 тыс. рублей, перелёты 
из Москвы в Дубай — на 74%, до 17,4 тыс. 
рублей, в Белград — на 91%, до 16,5 тыс. 
рублей, в Минск — на 109%, до 8,6 тыс. 
рублей, в Нур-Султан на 110%  — 
до 21,7 тыс. рублей.

В Tutu.ru фиксируют больший 
рост цен на билеты в Дубай — на 136%, 
до 15,9 тыс. рублей. Также подорожа-
ли полёты в Нур-Султан — на 192%, 
до 25,2 тыс. рублей в одну сторону, 
в Бишкек — в 1,5 раза, до 14,9 тыс. руб-
лей, в Минск — на 71%, до 8 тыс. рублей, 
а в Белград на 82% — до 16,5 тыс. рублей.

OneTwoTrip (сравнивали фактиче-
скую среднюю стоимость проданных 
до 24 ноября 2019 года билетов на де-
кабрь того же года со средними це-
нами по поисковым запросам на де-
кабрь 2020-го) фиксирует рост цен 
более чем в три раза на полёты в дека-
бре из Москвы в Минск — до 15,1 тыс. 
рублей. Стоимость билетов в Бишкек, 
по данным сервиса, выросла на 21%, 
в Нур-Султан — на 114,9%, в Белград — 
вдвое. При этом на перелёты из Мо-
сквы в Дубай OneTwoTrip фиксиру-
ет падение цен на 18,4%, до 25,2 тыс. 
рублей.

�� НЕПРОЗРАЧНЫЙ МЕХАНИЗМ

В S7 обеспокоены нынешней прак-
тикой распределения разрешений 
на международные полёты, так как 
механизм выбора компаний для вы-
полнения возобновляемых рейсов 
не определён, сказали в компании. Пе-
ревозчик претендует на выполнение 
полётов по всем маршрутам, на кото-
рые у него есть допуск: в ОАЭ, Японию, 
Южную Корею, Армению, Киргизию, 

Казахстан. Из-за ограничений между-
народных полётов в 2020 году компа-
ния потеряла более 30% выручки.

Механизм распределения допу-
сков был непрозрачным и до панде-
мии, но сегодня количество междуна-
родных полётов сократилось, считает 
президент «UTair — пассажирские ави-
алинии» Павел Пермяков.

— Во время пандемии приоритет 
явно отдан «Аэрофлоту». Это лишает 
пассажиров конкурентных цен. Но, ви-
димо, это единственный способ спасти 
«Аэрофлот» при закрытых междуна-
родных направлениях и отсутствии ро-
ялти от иностранных авиакомпаний, — 
сказал он «Известиям».

В Red Wings отмечают, что «Аэро-
флот» исторически имеет большое ко-
личество уникальных международных 
назначений.

— Вызывает удивление, что другие 
авиакомпании не получают доступ 
к тем немногим маршрутам, на ко-
торые у них также есть назначения. 
Red Wings, например, могла бы возоб-
новить полёты из Москвы в Белград, 
но вся квота на это направление отда-

на «Аэрофлоту», — сказал представи-
тель авиакомпании.

Источник «Известий» в авиакомпа-
нии, входящей в десятку крупнейших 
перевозчиков, сравнил механизм рас-
пределения частот с «чёрным ящиком».

— Существует определённый инфор-
мационный вакуум от момента объяв-
ления оперштабом очередного направ-
ления до первого полёта. Финальные 
решения о том, кто именно из авиа-
компаний будет допущен к рейсам, как 
распределятся Росавиацией частоты, 
обозначенные оперативным штабом, 
остаются за кадром, — говорит он.

Собеседник поддерживает позицию 
ООП. По его словам, участникам рын-
ка хотелось бы понять чёткие прави-
ла игры.

— Если речь идёт о поддержке только 
«Аэрофлота», отрасль поймёт этот шаг. 
Но механизм должен быть прозрачным, 
чтобы остальные могли учитывать это 
в своих планах и выстраивать эконо-
мику предприятия соответствую-
щим образом, не рассчитывая на новые 
международные рейсы, — говорит он.

Источник «Известий» в другой авиа-
компании добавил, что, несмотря на по-
пытки авиационных регуляторов вы-
равнять условия между перевозчиками, 
оперативный штаб принимает решения 
самостоятельно. При этом ни одна ави-
акомпания, кроме «Аэрофлота», не уча-
ствует в работе оперштаба.

Рост цен на международные пере-
возки сегодня наблюдается там, где 
формируется монопольное право од-
ной авиакомпании на выполнение по-
лётов, отметил гендиректор Friendly 
Avia Support Александр Ланецкий. Так, 
Turkish Airlines существенно поднима-
ет цены на билеты из Стамбула по тем 
направлениям, где у компании нет кон-
курентов.

На фоне крупных убытков в отрас-
ли авиакомпании будут максимально 
поднимать цену везде, где это возмож-
но, отметил эксперт. Но если допустить 
к полётам на международных линиях 
всех назначенных перевозчиков, цена 
сразу же упадёт, добавил он.

Анна Устинова

Во время ежегодной конференции 
«Яндекс» рассказал об обновлениях 

сервисов и представил новую колонку 
«Яндекс.Станция Макс» с LED-экраном 
и голосовым помощником «Алиса». 
Предзаказ на девайс стартовал 25 ноя-
бря, а продажи начнутся 1 декабря. Но-
вая колонка получит пульт управления, 
сможет поддерживать вывод видео в 4К 
HDR, опцию звонков и режим несколь-
ких комнат. Среди других новшеств «Ян-
декса» — быстрая доставка «в один клик» 
и сервис «Яндекс.Бизнес» для предпри-
нимателей. Опрошенные «Известиями» 
аналитики сравнили презентацию ком-
пании с рекламным роликом для лояль-
ной аудитории, а новую колонку посчи-
тали непродаваемым продуктом.

�� РЕКЛАМНЫЙ РОЛИК

Акции «Яндекса» на 14.00 мск на Москов-
ской фондовой бирже упали на 1,2% — до  
4877,2 рубля. Так рынок отреагировал 
на итоги ежегодной крупной конферен-

ции Yet another Conference (YaC), где ком-
пания рассказала об обновлениях сво-
их сервисов.

Основной новинкой стала возмож-
ность доставки товаров «по клику». Те-
перь пользователь сможет заказать 
товар из интернет-магазина, и на сле-
дующий день его привезут на склад 
сервиса доставки продуктов «Яндекс.
Лавка». Оттуда можно вызвать курьера 
через приложение, и он принесёт товар 
через 15–20 минут. Пока проект достав-
ки «по клику» проходит тестирование 
в ста «Яндекс.Лавках» в Москве.

В приложениях «Яндекса» «Заправ-
ки», «Навигатор» и «Карты» теперь мож-
но заказать доставку еды и кофе на АЗС. 
Для этого нужно ознакомиться с меню 
в карточке нужной станции и припар-
коваться на ней. Компания обещает до-
ставку за пять минут. К «Яндексу» под-
ключено уже 7 тыс. АЗС, на которые 
приходится примерно четверть рос-
сийского рынка.

Для предпринимателей создан сер-
вис «Яндекс.Бизнес». После заполнения 
карточки рекламное объявление ком-

пании появится в «Поиске», «Картах», 
«Услугах», «Дзене», а также на 40 тыс. сай-
тов рекламной сети. Алгоритмы сервиса 
оптимизируют распределение бюдже-
та и размещение на площадках. Поми-
мо рекламы предприниматели, подклю-
чившие «Яндекс.Бизнес», смогут вести 
клиентскую базу: потребители будут 
объединены в целевые группы исхо-
дя из их поведения. С каждой группой 
можно контактировать с помощью рас-
сылок.

Кроме того, «Яндекс» впервые пу-
блично дал комментарий по поводу 
развала сделки с «Тинькофф». Процесс 
занял много времени, и компания сожа-
леет об этом, сказал управляющий ди-
ректор «Яндекса» Тигран Худавердян. 
Чтобы стать крупнейшим или одним 
из крупнейших игроков в онлайн-тор-
говле, необходимо иметь комплемен-
тарный финансовый сервис в экосисте-
ме, добавил он, давая рынку понимание, 
что компания, вероятно, будет искать 
нового партнёра.

Презентация «Яндекса» оказалась 
слабой, считает ведущий аналитик 

Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Ожидались ответы на реальные 
вопросы пользователей, но получил-
ся большой рекламный ролик длиной 
почти в два часа, считает он. Многие 
вещи по поисковой выдаче были ско-
пированы у Google, а показанные сер-
висы — это лишь развитие уже суще-
ствующих услуг, сказал аналитик.

Отказ от классической презента-
ции продуктов вполне понятен — не-
чего презентовать, добавил руководи-
тель Content Review Сергей Половников. 
Если сравнивать с сентябрьской конфе-
ренцией Сбера, то предметная состав-
ляющая была хуже, сказал он. Сбер 
по крайней мере показал новые продук-
ты, указал Сергей Половников.

�� ДЛЯ ГУРМАНОВ

На своей презентации «Яндекс» пока-
зал всего один продукт. Им стал «Яндекс.
Станция Макс», усовершенствованная 
версия «Станции» и «Станции Мини». 
Предзаказы «Станции Макс» откры-
лись во время презентации 25 ноября. 

Экономика и бизнес

В ходовой доступности
Банки сократили темпы закрытия отделений

Мария Колобова

Б анки сократили темпы закрытия от-
делений, несмотря на отток клиен-

тов из них в коронакризис. Так, с мая 
по октябрь 2020 года прекратили рабо-
ту 167 офисов финансовых организаций 
(0,8%), хотя с ноября 2019-го по апрель 
2020-го было закрыто 256 отделений 
(1,3%), свидетельствуют данные ЦБ. Мно-
гие банки из топ-30 сообщили, что не со-
кращали свою сеть и не собираются это-
го делать в 2020 году. А некоторые из них 
планируют даже увеличить количество 
офисов вопреки кризису.

�� ОТКРЫТО

С мая по конец октября этого года ко-
личество банковских офисов в России 
снизилось с 19 785 до 19 618, то есть при-
мерно на 0,8%. А за предыдущие полгода 
отделений стало меньше на 1,3%. В опро-
шенных «Известиями» банках из топ-30 
подтвердили тренд на сокращение за-
крытия офисов. Там заявили, что раз-
вивают удалённые каналы взаимодей-
ствия с клиентами и онлайн-сервисы, 
оптимизируют сеть отделений и дела-
ют их более технологичными. И не пла-

нируют уменьшать количество офисов 
в 2020 году. Они считают важным обе-
спечить близость и доступность бан-
ковских точек.

В ВТБ рассказали, что открыли 29 но-
вых отделений во время пандемии. Газ-
промбанк планирует увеличить сеть 
на 48 офисов в крупных городах, Но-
викомбанк — на четыре, в частности, 
на Дальнем Востоке и в Сибири, Россель-
хозбанк также намерен расширять при-
сутствие в регионах. Только пять бан-
ков заявили о закрытии офисов в этом 
году и связали это с оптимизацией сети 
и устранением дублирующих отделений.

Закрытие точек сети продаж не свя-
зано с кризисом из-за коронавируса, от-
метили в пресс-службе банка «Зенит». 
Такие мероприятия финансовая орга-
низация проводит последовательно 
в связи с оптимизацией деятельности, 
отказом от избыточной сети в некото-
рых регионах, а также развитием циф-
ровых каналов обслуживания.

О продолжении реструктуризации 
офисов рассказали в Сбербанке. Там 
не закрывали отделения в прошлом году 
и не планируют их сокращение в буду-
щем. По опыту работы в период панде-
мии его представители отметили, что 

« ЧТОБЫ НЕ ДО-
ПУСТИТЬ ВОЗ-
НИКНОВЕНИЯ 

ПУЗЫРЯ НА РЫНКЕ, ГО-
СПРОГРАММА КРЕДИТО-
ВАНИЯ ПОД 6,5% ДОЛЖНА 
ЗАВЕРШИТЬСЯ ВОВРЕМЯ. 
ПРОГРАММА УЖЕ НАЧА-
ЛА НЕГАТИВНО ВЛИЯТЬ НА 
СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ И ЕГО 
ДОСТУПНОСТЬ

Голосит и показывает
«Яндекс» представил премиальную умную колонку
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Зелёный радикализм

Александр Фролов

Аналитик

Пыль от баталий двух кандида-
тов в президенты США улеглась. 

По всей видимости, можно уже при-
знать, что в гонке победил Джо Байден. 
Этот кандидат в своих предвыборных 
обещаниях уделял много внимания раз-
витию «зелёной» энергетики и сокраще-
нию спроса на нефть и газ. Не создаёт 
ли это угрозу для мирового рынка угле-
водородов и экономики России?

В предвыборной риторике Байдена 
было много «зелёного». Он выступал 
против корпораций, обогащающих-
ся за счёт сокращения рабочих мест 
в США и ухудшения состояния окру-
жающей среды, критиковал Трампа 
за отмену налоговых льгот для «эколо-
гически чистой» энергетики и предла-
гал активнее бороться с изменениями 
климата. Его утверждения во многом 
совпадали с постулатами европейских 
чиновников. К примеру, о стремлении 
к нулевым выбросам к 2050 году.

Но наибольший отклик в нашей 
стране нашли обещания Байдена 
об инвестициях в возобновляемую 
энергетику. В оригинале обеща-
ние было по-кандидатски туманным, 
но оптимистичным: якобы предложе-
ния Байдена в области защиты клима-
та и «экологической справедливости» 

могут привлечь федеральные инве-
стиции в размере $1,7 трлн за 10 лет. 
А отсюда делались многочислен-
ные выводы о грядущих потрясени-
ях на рынке нефти. При этом не может 
не удивлять, что были проигнориро-
ваны намерения добиться дополни-
тельных инвестиций в «зелёное» дело 
со стороны частного сектора, бюдже-
тов штатов, а также местных органов 
власти. Здесь Байден и вовсе прогно-
зировал приток $5 трлн.

Если подойти к предвыборным 
обещаниям нового президента США 
серьёзно, то в его программе дей-
ствительно представлено большое 
количество мер, способных ударить 
по мировому спросу на нефть. На-
помним, Соединённые Штаты сегод-
ня крупнейший потребитель чёрного 
золота, на их долю до текущего кри-
зиса приходилось порядка 20% все-

го мирового спроса. Поэтому обеща-
ния усложнить жизнь традиционной 
энергетике и традиционному мотор-
ному топливу (например, ужесто-
чить нормы расхода топлива на легко-
вых автомобилях) не могут не вызвать 
беспокойство у стран — экспортёров 
углеводородного сырья.

Приход к власти Байдена рассма-
тривается и как риск для России. 
Пусть США и не являются крупней-
шим покупателем нашего сырья и не-
фтепродуктов, но сокращение спроса 
в этой стране может создать переиз-
быток предложения на мировом рын-
ке, что вновь может привести к стре-
мительному падению цен. К счастью, 

от конкретного человека, возглавля-
ющего США, и его предвыборных обе-
щаний мало что зависит.

Самым «зелёным» президентом Со-
единённых Штатов до Байдена был 
Барак Обама. В своих речах он уде-
лял много внимания возобновляемым 
источникам энергии (ВИЭ), стремил-
ся всемерно их поддерживать и даже 
обещал, что к 2015 году по дорогам 
США будет ездить 1 млн электромоби-
лей. Но пришёл 2016 год, выборы вы-
играл Дональд Трамп, а по дорогам 
США ездило лишь 404 тыс. таких ма-
шин. Искомого миллиона удалось до-
стичь только в 2018 году.

Кроме того, при Обаме, ратовавшем 
за солнечную и ветровую энергетику, 
всеми силами защищавшем беззащит-
ный климат, в Штатах начала стреми-
тельно расти внутренняя добыча газа 
и нефти. Производство углеводород-

ного сырья демонстрировало рекорд-
ные показатели. США даже начали экс-
порт сжиженного природного газа.

Трамп шёл к власти как нефтега-
зовый и угольный президент. Добыча 
угля немного выросла в первый год его 
правления, но с 2018-го вновь устре-
милась вниз, обновив в прошлом году 
многолетние минимумы. Текущий год, 
кстати, в этой области тоже не обе-
щает позитивных изменений. Причи-
на падения — резкое сокращение вну-
треннего спроса за счёт вытеснения 
угля из электрогенерации газом.

Нефть и газ при Трампе действи-
тельно начали стремительно расти по-
сле падения в 2015–2016 годах. Но ди-

намику роста обеспечила не воля 
нового президента (всё же некото-
рое восстановление началось ещё при 
Обаме), а сделка ОПЕК+ и благоприят-
ная ценовая конъюнктура. Особенно 
красноречиво это видно по показате-
лям 2018 года. Пока нефть росла с $60 
до $85, добыча в Штатах поднялась 
на феноменальные 1,5 млн баррелей 
в сутки. Как только цены упали, темпы 
прироста добычи тоже снизились.

При этом особенно иронично вы-
глядит тот факт, что, по данным BNEF, 
рекордными для США годами с точки 
зрения инвестиций в ВИЭ были 2017-й 
и 2019-й.

Иными словами, обещать канди-
дат в президенты может что угод-
но. А будучи избранным тот же чело-
век может искренне желать воплотить 
в жизнь свои обещания. Но есть объ-
ективные условия, в которых ведётся 
экономическая деятельность. От воли 
отдельно взятого человека, пусть даже 
это целый президент самих Соединён-
ных Штатов, они мало зависят.

Особенно интересно выглядит обе-
щание Джо Байдена урезать субсидии 
для ископаемых видов топлива. Всё 
же США сегодня — это ещё и крупней-
ший производитель нефти. До кризиса 
они обеспечивали 13% мировой добы-
чи. Если даже спрос со стороны Сое-
динённых Штатов начнёт сокращать-
ся, если падение до нуля произойдёт 
за абсурдно быстрые 15–20 лет, будет 
сокращаться и предложение. Поэтому 
возможный избыток на мировом рын-
ке составит 7–8 млн баррелей в сутки.

Если вопреки накопленному опы-
ту отнестись к обещаниям Байдена се-
рьёзно, то нельзя не заметить, что у нас 
есть Китай, который не впадает в зелё-
ный радикализм, а планомерно, в сред-
нем на 0,5 млн баррелей в сутки в тече-
ние года, наращивает спрос на нефть. 
При сохранении этих темпов ему потре-
буется примерно 14–15 лет, чтобы на-
гнать избыток, который США вроде бы 
готовятся создать на мировом рынке.

С 1 декабря колонка появится в продаже 
на «Яндекс.Маркет» и в магазинах элек-
троники по цене 16 990 рублей.

У нового девайса будет пульт, кото-
рого не было в предыдущих версиях. 
Колонка сможет поддерживать вывод 
видео в 4К HDR и опцию голосовых вы-
зовов. Пользователь сможет подклю-
чить девайс к «Яндекс.Станции» или 
«Яндекс.Станции Мини» и включать 
синхронное воспроизведение музыки 
на устройствах в режиме мультирум. 
Звук в устройстве улучшили благода-
ря пяти динамикам общей мощностью 
65 Вт и технологии Dolby Audio. Колонка 
представлена в четырёх цветах: чёрном, 
сером, бордовом и тёмно-синем.

Новая станция выделяется более 
качественным звуком как по запасу 
мощности, так и по качеству воспро-
изведения различных диапазонов ча-
стот, оценил главный редактор Vilianov.
com Сергей Вильянов. С учётом воз-
можностей и дизайна колонка выгля-
дит отлично, но выход новинки вряд ли 
что-то изменит на рынке из-за её доро-
говизны, сказал эксперт. Людям непри-
вычно покупать устройства такого рода 
дороже $100, считает он. Поэтому это 
продукт скорее для гурманов и состоя-
тельных ценителей, а не для масс, ука-
зал Сергей Вильянов. Продажи девайса 
эксперт прогнозирует на уровне 2–3 тыс. 
штук в год.

Эльдар Муртазин считает представ-
ленную колонку непродаваемым про-
дуктом. Большинство аналогов не до-
роже 10 тыс. рублей, поэтому новинке 
будет сложно конкурировать с ними, 
считает эксперт.

�� ДЕРЖАТСЯ НА СПРОСЕ

С января по октябрь 2020-го спрос на ум-
ные колонки с голосовым помощником 
вырос в шесть раз по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 

сказали «Известиям» в пресс-службе 
«Связного». По данным «М.Видео — Эль-
дорадо», спрос вырос в пять раз в шту-
ках и в четыре с половиной раза в день-
гах, а средний чек составил 5,7 тыс. 
рублей.

Сейчас в России доступно больше 
20 умных колонок. Лидерами продаж 
остаются девайсы от «Яндекса» («Стан-
ция» и «Станция Мини»), на которые 
приходится 90% продаж. В тройке по-
пулярных устройств — JBL с линейкой 
умных колонок JBL LINK, а также «Кап-
сула» от Mail.ru Group.

Рост спроса на такие девайсы под-
твердили и в «Ситилинке». «Яндекс» 
— лидер в сегменте умных колонок 
в России с долей около 90% в сети он-
лайн-ритейлера, сказал руководитель 
дивизиона закупок «Офисной техники, 
сетевого оборудования и аксессуаров» 
«Ситилинка» Иван Поликарпов. Выход 
новой модели усилит позиции компа-
нии на этом рынке, а «Яндекс.Станция 
Макс» будет первым девайсом, прода-
ющимся в премиальном сегменте, от-
метил он.

Основными конкурентами «Яндек-
са» в нише умных колонок считаются 
Mail.ru Group, МТС и Сбер. Mail.ru Group 
на примере умной колонки «Капсула» 
с «Марусей» видит растущий интерес 
людей к голосовым ассистентам, сказал 
её представитель Сергей Лучин. Самый 
частый сценарий использования умной 
колонки — взаимодействие через девайс 
с телевизором, светом и прочими быто-
выми вещами, добавил он.

Продажи умной медиапристав-
ки SberBox с интегрированным в него 
виртуальным ассистентом «Салют» 
стартовали в середине октября и так-
же показывают хорошую динамику, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
SberDevices. Представленный на «Сбер-
Конф» смарт-дисплей SberPortal появит-
ся в продаже до конца текущего года.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

« ПУСТЬ США И НЕ ЯВЛЯЮТСЯ КРУПНЕЙШИМ ПОКУ-
ПАТЕЛЕМ НАШЕГО СЫРЬЯ И НЕФТЕПРОДУКТОВ, НО 
СОКРАЩЕНИЕ СПРОСА В ЭТОЙ СТРАНЕ МОЖЕТ СОЗ-

ДАТЬ ПЕРЕИЗБЫТОК ПРЕДЛОЖЕНИЯ НА МИРОВОМ РЫНКЕ, ЧТО 
ВНОВЬ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К СТРЕМИТЕЛЬНОМУ ПАДЕНИЮ ЦЕН

Голосит и показывает
«Яндекс» представил премиальную умную колонку

для клиентов очень важно живое обще-
ние, люди по-прежнему предпочитают 
обсуждать финансовые вопросы лично. 
Поэтому банк не сокращает свою сеть, 
а начинает предлагать в офисах новые 
форматы обслуживания, такие как под-
ключение к мобильному оператору, он-
лайн-кинотеатру, консультацию с вра-
чом или отправку посылки.

В ЦБ не ответили на запрос «Изве-
стий» о причинах замедления темпов 
закрытия банковских офисов и не дали 
прогноз на будущие месяцы. Однако 
эксперты считают, что в долгосроч-
ной перспективе финансовые органи-
зации всё-таки продолжат уменьшать 
количество отделений. Так, директор 
региональной сети «БКС Мир инвести-
ций» Сергей Данилов обратил внима-
ние, что неэффективные офисы и даль-
ше будут закрываться по мере развития 
у банков digital-решений коммуника-
ции с клиентами. Ранее для любой опе-
рации приходилось обращаться в офис, 
однако сегодня каждый банк имеет мо-
бильное приложение и личный кабинет 
клиента, которые позволяют провести 
операцию дистанционно.

При этом эксперт подчеркнул, что 
банки не придут к полному закрытию 
офисов. Во-первых, потому что законо-
дательство не позволяет открывать сче-
та без идентификации клиентов, а ку-
рьерская доставка документов хорошо 
развита только у небольшой доли кре-
дитных организаций. И во-вторых, офи-
сы — это инструмент для рекламы про-
дуктов и PR бренда.

�� СОКРАЩЕНИЯ В ПРОШЛОМ

Во время кризисов прошлых лет с ро-
стом потерь банки увеличивали коли-
чество сокращаемых отделений. Напри-
мер, после 2014 года, запомнившегося 
резкими валютными скачками, в 2015-м 
финансовые организации закрыли 11,9% 
офисов. В 2016-м — 8,7%, а в 2018-м, когда 

под санацию попали некоторые крупные 
кредитные организации, количество от-
делений сократилось более чем на 10%.

Эксперты объясняют замедление 
этого процесса несколькими причина-
ми. Во-первых, ориентация на потреб-
ности клиентов. Россиянам пока удоб-
нее получать услуги в отделениях, чем 
дистанционно, считает председатель 
правления банка «Фридом Финанс» Ген-
надий Салыч. Другой причиной замед-
ления темпов сокращения офисов экс-
перт называет тот факт, что банковский 
сектор надеется на скорое прекраще-
ние пандемии и возвращение к обыч-
ной жизни. Свою роль играют и возрос-
шая активность мошенников в Сети, 
и не слишком высокий уровень финан-
совой грамотности, и фактор привыч-
ки. К тому же некоторые услуги просто 
нельзя оформить дистанционно — на-
пример, арендовать сейфовую ячейку 
или сдать биометрию.

Банки стремятся снизить расходы 
на ежедневное обслуживание отделе-
ний и затраты на работников, но им ещё 
нужно сохранить форму взаимодей-
ствия, к которой привыкли жители 
страны, считает Геннадий Салыч.

Осенью поток клиентов в некото-
рых крупных финансовых организациях 
просел более чем на 10%. Однако в целом 
по рынку ситуация выглядит стабиль-
ной, сообщил эксперт. Он подтвердил, 
что в следующем году может снова про-
явиться тенденция на сокращения отде-
лений, а также уход кредитных органи-
заций вследствие отзыва лицензий. Это 
будет зависеть от ситуации с пандеми-
ей и состояния российской экономики.

Крупные федеральные банки будут 
в первую очередь оптимизировать сеть, 
укрупнять бизнес в городах присут-
ствия. Небольшим региональным ор-
ганизациям придётся ещё труднее. Для 
них очень многое будет зависеть от си-
туации с пандемией в субъекте, расска-
зал эксперт.
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Сердцем прикажешь 
Таблетки от давления могут помочь  
пожилым при COVID

Мария Недюк

Российские и китайские медики свя-
зали приём лекарств, нормализу-

ющих артериальное давление, с бо-
лее лёгким течением коронавирусной 
инфекции у пациентов старше 65 лет. 
COVID-19 хуже переносят люди с хро-
ническими заболеваниями, но при хо-
рошем контроле недугов инфекция 
проходит легче, пояснили «Извести-
ям» специалисты Российского герон-
тологического научно-клиническо-
го центра РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
Минздрава РФ. Регулярное употре-
бление препаратов от гипертонии 
действительно улучшает прогноз при 
COVID-19, подтвердили специалисты-
кардиологи. То же касается и приёма 
статинов — лекарств, снижающих уро-
вень холестерина в крови.

�� КОНТРОЛЬ НАД БОЛЕЗНЯМИ

О том, что регулярная лекарствен-
ная терапия гипертонии улучшает 
прогноз по течению COVID-19, сооб-
щила на III всероссийском форуме 
«Россия — территория заботы» заме-
ститель директора по научной ра-
боте Российского геронтологиче-
ского научно-клинического центра 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова Минздра-
ва РФ, профессор Юлия Котовская. 
Как правило, коронавирусную ин-
фекцию тяжело переносят пациен-
ты с хроническими заболеваниями, 
напомнила специалист. Но если инфи-
цирование происходит на фоне хоро-
шего контроля хронических болезней, 
то COVID-19 протекает легче.

— У пациентов реже встречают-
ся осложнения и ниже смертность 
от коронавирусной инфекции, если 
до заражения они длительное время 
получали статины для профилакти-
ки сердечно-сосудистых заболева-
ний, — пояснила профессор Котов-
ская. — То же самое можно сказать 
о блокаторах ренин-ангиотензино-
вой системы, которые применяются 
для лечения гипертонии, ишемиче-
ской болезни сердца, сердечной недо-
статочности, а также о «Метформине», 
используемом для лечения сахарного 
диабета второго типа.

�� ЛЕЧИТЬСЯ БЕЗ ДАВЛЕНИЯ

То, что лекарства от повышенного 
давления могут снижать смертность 
у возрастных пациентов, подтвержда-
ют и учёные из других стран. В конце 
октября специалисты клиники «Лэй-
шэншань» и больницы «Чжуннань» 
при Уханьском университете в Ки-
тае выпустили статью об этом. В ней 
сказано: препараты от давления влия-
ют на уменьшение летальных исходов 
и улучшение клинических характе-
ристик у пожилых больных COVID-19.

Учёные проанализировали дан-
ные медкарт пациентов с комор-
бидной (присоединённая к COVID) 
гипертонией и установили связь 
между клиническими исходами, тя-
жестью заболевания и характери-
стиками больных, которые прини-
мали препараты от давления пяти 
разных классов. Четыре класса пре-
паратов (за исключением тиазидных 
диуретиков — мочегонных средств) 
«могут быть полезны для пациентов 
с COVID-19», сказано в статье китай-
ских специалистов. Клинические 
результаты были статистически 
значимо улучшены у больных, при-
нимавших такие лекарства, особенно 
этот эффект был заметен у пожилых 
людей, утверждают учёные.

�� СЕРДЕЧНАЯ ЗАБОТА

Несколько месяцев назад в научных 
кругах начали обсуждать теорию 
о том, что часть лекарств от давле-
ния, а именно ингибиторы АПФ (уг-
нетают выработку фермента, син-
тезирующего сосудосуживающий 
гормон), может ухудшать состояние 
при COVID-19 и способствовать про-
никновению вируса в клетки. Убеди-
тельных фактов, подтверждающих 
негативное влияние этих препара-
тов на течение коронавируса у сер-
дечников, нет, сказал эксперт Лиги 

здоровья нации, профессор Мехман 
Мамедов. Что же касается влияния 
лекарств от давления на течение ко-
ронавируса у пожилых, то есть осно-
вания полагать, что оно действитель-
но позитивное.

— По результатам ряда крупных ис-
следований у пациентов с гиперто-
нией регулярный приём антигипер-
тензивных препаратов и достижение 
целевых уровней артериального дав-
ления имеют благополучный прогноз 
по сравнению с теми, кто не прини-
мает эти препараты или принима-
ет их от случая к случаю, — уточнил 
в разговоре с «Известиями» Мехман 
Мамедов. — Эффективность анти-
гипертензивной терапии доказана 
и у пациентов в категории 65+.

Как пояснил профессор, все 
пять групп лекарств действуют по-
разному, но в конечном итоге влияют 
на снижение уровня артериального 
давления. Что касается статинов, по-
тенциально эти препараты имеют три 
механизма протекции, которые мо-
гут быть полезны при коронавирус-
ной инфекции и кардиологической 
патологии. Это противовоспалитель-
ный эффект, улучшение свёртывае-
мости крови и влияние на реплика-
цию и уничтожение вирусов, отметил 
Мехман Мамедов.

�� ЗОЖ ДЛЯ ПОЖИЛЫХ

Полностью полагаться на лекарства 
в вопросах профилактики и борьбы 
с COVID-19 неверно, подчёркивают 
учёные. Кроме того, нельзя прини-
мать таблетки от давления без на-
значения врача.

— Лечение пожилых людей никак 
не отличается от лечения пациентов 
других возрастов, специальных пре-
паратов нет, — рассказала «Извести-
ям» заместитель директора по транс-
ляционной медицине РГНКЦ РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Ирина Стражеско.

Людям старшего возраста нужно 
в первую очередь следовать общим 
рекомендациям по сбережению свое-
го здоровья. Гериатры подчёркивают: 
пенсионерам нужны регулярная фи-
зическая активность (хотя бы 20 ми-
нут в день) и сбалансированное пи-
тание. Важны позитивный настрой 
и постоянная связь с близкими, так-
же нужно продолжать принимать на-
значенные ранее лекарства.

— Режим самоизоляции сопряжён 
с рисками снижения физической ак-
тивности и как результат с ухудше-
нием общего состояния здоровья, 
сообщила «Известиям» главный внеш-
татный гериатр департамента здраво-
охранения Москвы Надежда Рунихи-
на. — Грамотная организация жизни 
и быта в период строгих ограничений 
позволит избежать этих неприятно-
стей. Прежде всего для пожилых лю-
дей опасны гиподинамия (недоста-
точная подвижность. — «Известия»), 
длительное пребывание в кровати 
или перед телевизором. На этом фоне 
очень быстро возрастает мышечная 
слабость, нарушается походка, появ-
ляется неустойчивость, увеличива-
ется риск падений.

Степень выраженности синдрома 
старческой астении у пожилых лю-
дей может указывать на тяжесть воз-
можного течения COVID-19, сообщала 
«Известиям» ранее главный внештат-
ный гериатр Минздрава Ольга Тка-
чёва.

Куранты-онлайн 
В каком формате пройдут главные ёлки страны 

Екатерина Ясакова, Зоя Игумнова, 
Ксения Солдатова

В Кремлёвском дворце в этом году 
ёлки проводить не будут, что не ме-

шает перекупщикам активно реклами-
ровать продажу билетов на представ-
ления. Официальные лица уже заявили, 
что подобные сайты не имеют никако-
го отношения к мероприятию, уточнив, 
что в связи с пандемией запланирова-
на только онлайн-трансляция спекта-
кля. Это не единственное празднич-
ное шоу, переведённое на удалёнку. 
Государственный музей А.С. Пушки-
на, например, проведёт виртуальные 
балы. Однако в Москве запланированы 
и новогодние представления офлайн — 
например, в храме Христа Спасителя, 
на других площадках. Правда, везде 
обязательно правило, что в зале мо-
гут находиться не более 25% зрителей. 
Но даже и такой расклад врачи не одо-
бряют — слишком высоки риски забо-
леть и заразить близких.

�� ТОРГОВЛЯ «КРЕМЛЁМ»

О том, что в Москве в этом году не бу-
дет массовых новогодних гуляний, за-
явил столичный мэр Сергей Собянин. 
В городе также ограничили чис-
ло зрителей в театрах, кинотеатрах 
и на концертных площадках до 25% 
вместимости зала. Ограничения бу-
дут действовать до 15 января 2021 года.

Вместе с тем сегодня в интернете 
можно увидеть многочисленные объ-
явления о продаже билетов на Крем-
лёвскую ёлку. На главных страницах 
некоторых сайтов изображён Кремль, 
есть программа, расписание сеансов 
и говорится о возможности купить би-
леты на представления онлайн.

Праздничных мероприятий в том 
формате, к которому все привык-
ли, в этом году не будет, подчеркнул 
пресс-секретарь Кремлёвского двор-
ца Константин Ярошевский.

— Перекупщиков очень много. Их за-
дача — создать сайт, максимально по-
хожий на официальный и внушающий 

доверие. Каждый год появляется мно-
жество ресурсов, копирующих наш. 
Они повторяют фирменный стиль, всю 
афишу с мероприятиями. Мы система-
тически обращаемся в Роскомнадзор, 
и они по возможности блокируют та-
кие недобросовестные сайты, — сооб-
щил он «Известиям».

Журналисты редакции попытались 
купить билеты на Кремлёвскую ёлку 
на одном из таких ресурсов. Оператор 
не смогла объяснить, почему главная 
страница сайта рекламирует билеты 
в Кремль, и стала предлагать другие 
новогодние представления.

Что касается главного праздника, 
то в этом году будет организована он-
лайн-трансляция спектакля. Корре-
спондент «Известий» побывала на ре-
петиции и отметила некоторые детали. 

Всего в действии участвуют около 
200 актёров с учётом дублёров. Общий 
сюжет до конца неизвестен, но в сцена-
рии много исторических отсылов. Всё 
это снимают на 12 камер.

— Конечно, будут и традиционные 
новогодние персонажи, и те, кто даст 
возможность узнать детям, как встре-
чали Новый год в разные исторические 
периоды, — рассказал «Известиям» ре-
жиссёр и сценарист Кремлёвской ёлки 
Валерий Кудашов. — В одном номере 
будет сочетаться несколько жанров. 
Будут и танцоры классического хо-
реографического стиля, и брейкеры. 
Добавим также оригинальный жанр, 
спортивную акробатику. То есть поста-
раемся сделать так, чтобы каждый ре-

бёнок, посмотрев шоу, сказал: «Ух ты! 
А вот этого я ещё не видел». А, может, 
и сам захотел бы потом заниматься 
чем-то подобным.

�� ЦЕРКВИ-ОФЛАЙН

Каждый год в Кремлёвском дворце так-
же проходит Патриаршая Рождествен-
ская ёлка, которая является частью 
праздничных представлений. Билеты 
на неё не продают, Русская Православ-
ная Церковь самостоятельно занима-
ется приглашением зрителей, среди 
которых в первую очередь многодет-
ные семьи и воспитанники детских до-
мов, добавил Константин Ярошевский.

«Известия» направили запрос 
в РПЦ с просьбой разъяснить, будет ли 
в этом году Патриаршая Рождествен-
ская ёлка. Вопрос возник неслучайно. 
Например, в храме Христа Спасителя 
новогоднее представление всё же со-
стоится.

— Вместо Кремлёвской ёлки мо-
жем предложить праздничное меро-
приятие в зале церковных соборов 
ХХС «Дорога в Рождество», оно такое 
же по качеству. Или представления 
на цирковых площадках, — рассказал 
оператор Vipticket.ru.

Предлагают билеты также на XI 
Международный фестиваль «Доро-
га в Рождество», его организует фонд 
«Бельканто». Концерты пройдут на пло-
щадке собора Святых Петра и Павла.

«Дорогу в Рождество» в ХХС органи-
зует продюсерский центр «Интербал». 
В обеих организациях сказали, что ме-
роприятия пока не отменены.

�� ЦИРКИ ГРУСТЯТ

Новогодние представления в цирках 
также актуальны. Речь идёт о спекта-
клях, а не о действии, где дети вовле-
чены в игру.

— У нас действует рассадка зрителей 
25%, как и в театрах. Соответственно, 
мы соблюдаем эти указания властей. 
Конечно, если будет указание закрыть 
цирк, мы будем вынуждены это сде-
лать, — рассказали в пресс-службе 
Большого Московского цирка.

Такие же правила действуют в Мо-
сковском цирке Никулина, сейчас за-

полняемость зала в нём составляет 
500 человек, в обычное время — две 
тысячи.

— Организаторам невыгодно прово-
дить новогодние представления с та-
кой рассадкой. Если мы говорим о цир-
ке, то это наши собственные площадки. 
В остальных случаях — речь об арен-
де. Нам, чтобы выйти хотя бы в ноль, 
нужна заполняемость зала в 60%, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
отдела рекламы и спецпроектов цирка 
на Цветном бульваре Юрий Никулин.

А вот новогодние балы Государ-
ственного музея А.С. Пушкина — ещё 
одно любимое москвичами мероприя-
тие — в этом году пройдут онлайн.

— Мы подготовим специальную про-
грамму, подходящую под виртуальный 
формат. Мероприятие будет интерес-
ным, интерактивным и, как всегда, яр-
ким, — пообещали в пресс-службе му-
зея.

�� ВРАЧИ НЕ ОДОБРЯЮТ

В условиях пандемии, когда инфекция 
распространяется быстро, любое мас-
совое мероприятие — это потенциаль-
ный риск для большого числа людей, 
прежде всего членов семьи, подчерк-
нул медицинский директор сервиса 
«СберЗдоровье» Владислав Мохамед 
Али. Соответственно, ограничение 
числа присутствующих или проведе-
ние мероприятия без зрителей в зале — 
разумная мера в контексте нынешней 
эпидемиологической ситуации.

— Коронавирусной инфекцией мо-
жет заболеть каждый, и каждый может 
быть её переносчиком. Дети активны 
и общаются с большим числом своих 
ровесников на утренниках, что повы-
шает вероятность заболевания их са-
мих, а также родителей, бабушек и де-
душек, находящихся в группе риска. 
Дети в большинстве случаев легко или 
бессимптомно переносят COVID-19, по-
этому могут даже не знать об инфек-
ции, — рассказал эксперт.

По его словам, Новый год — семей-
ный праздник, когда родственники 
часто собираются вместе, и в этой си-
туации лучше избегать посещения 
массовых мероприятий, чтобы не ри-
сковать здоровьем родных.

Ушёл в глубинку 
Вторая волна коронавируса накрывает регионы

Ярослава Костенко, Елена Сидоренко

В России зафиксирован антирекорд 
по числу умерших с начала пандемии 

коронавируса: 507 летальных исходов 
за сутки. Это тревожный сигнал, считают 
специалисты, и связан он с большим ко-
личеством контактов инфицированных. 
Тем временем заболеваемость в столице 
начинает постепенно снижаться, вторая 
волна уходит в регионы. Говорить о том, 
что Москва достигла плато пока рано, 
отмечают вирусологи, но тенденция 
обнадёживающая. Впрочем, спокой-
нее вздохнуть горожане смогут, только 
когда внушающие надежду показатели 
продержатся минимум две недели, по-
лагают эксперты.

25  ноября оперативный штаб 
по профилактике и мониторингу рас-
пространения коронавируса в Рос-
сии заявил о 23 675 новых случаях за-
ражения. За последние сутки болезнь 
унесла 507 жизней. Это абсолютный 
рекорд по количеству летальных ис-
ходов в нашей стране с момента нача-
ла пандемии.

В тройку антилидеров по суточно-
му приросту инфицированных вхо-
дят Московская область (+1005), Пе-
тербург (+3421) и Москва (+4685). При 
этом в столице статистика заболевае-
мости постепенно снижается начиная 
с 21 ноября — тогда было зафиксирова-
но 7168 новых случаев COVID-19.

Впрочем, по словам директора На-
учного информационного центра 
по профилактике и лечению вирусных 
инфекций Георгия Викулова, говорить 
о выходе на плато пока рано.

— Мы наблюдаем стабилизацию 
по количеству выявляемых случаев, 
но говорить о плато можно будет толь-
ко когда ситуация останется такой же 
в течение недели-двух, — сказал он.

По мнению члена комитета Госдумы 
по охране здоровья Татьяны Соломати-
ной, рост смертности в первую очередь 
обусловлен тем, что большая часть за-
болевших имеют сопутствующие за-
болевания: сердечно-сосудистые, он-
кологические, эндокринной системы.

— Организм таких людей просто 
не справляется с инфекцией, усугу-
бляя течение болезни. Кроме того, воз-
раст большинства заболевших коле-
блется от 28 до 65 лет, у них широкий 
круг общения, так как они находятся 
в активной жизненной стадии, работа-
ют, — уточнила парламентарий. — Соот-
ветственно, и заражаются в основном 
в трудовых коллективах. Именно поэ-
тому главы регионов просят руководи-
телей предприятий отправлять сотруд-
ников на удалённый режим работы.

Возможность для перевода сотруд-
ников на удалёнку в большинстве слу-
чаев можно найти, уверена депутат.

— Но, к сожалению, до сих пор 
во многих организациях, даже меди-
цинских, мало кто соблюдает санэпид-
нормы. И пока мы не дисциплиниру-
емся, с вирусом не справимся. Только 
если все сделаем прививку или пере-
болеем, — подчеркнула Татьяна Соло-
матина.

�� РЕГИОНАЛЬНАЯ ДИНАМИКА

Снижение числа заболевших в Мо-
скве — хороший знак, но в регионах 
ситуация пока далека от нормализа-
ции, считает специалист по вирусоло-
гии, руководитель лаборатории био-
логии и индикации арбовирусов ФГУ 
«НИИ вирусологии имени Ивановско-
го» Александр Бутенко.

— Сейчас можно надеяться на два 
фактора — рост числа уже переболев-
ших, у которых выработался устой-
чивый иммунитет, и преобладающее 
количество бессимптомных случаев, — 
пояснил вирусолог. — Даже если у бес-
симптомных больных потом исчезают 
антитела, есть такой феномен, как им-
мунологическая память. В таком слу-
чае при столкновении с вирусом ан-
титела в организме снова начинают 
быстро образовываться.

Рост инфицированных в регионах, 
вероятно, связан с менее серьёзным 
отношением населения к проблеме, за-
явил специалист.

— Не исключено, что играет роль 
и худшее качество диагностики и ле-
чения, — добавил Александр Бутенко.

Рост заболеваемости в регионах 
ожидаем, считает Татьяна Соломатина.

— Вторая волна, как и первая, сна-
чала захлестнула крупные города, 
а через две недели перешла на пери-
ферию, — отметила она. — Такое разви-
тие течения болезни должно было дать 
время регионам на подготовку систе-
мы здравоохранения, но, как оказа-
лось, не все это смогли сделать.

В Кремле заявили, что ограничи-
тельные меры в субъектах, несмотря 
на статистику, дают результат.

— Принимаются меры, меры точеч-
ные, не связанные с полным закры-
тием, не связанные с локдауном. Эти 
меры в определённых регионах дают 
свои результаты, и динамика распро-
странения пандемии там сокращается. 
В других регионах динамика разнона-
правленная, скажем так, где-то пада-
ет интенсивность, где-то продолжа-
ет расти. Это реальность, с которой 
нам надо жить, это реальность, кото-
рая заставляет федеральные власти, 
региональные власти работать в кру-
глосуточном режиме, — сказал жур-

налистам пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков.

�� ЕВРОПА И НАША ВАКЦИНА

Регионы продолжают вводить огра-
ничения. Например, рестораны, кафе 
и бары Калужской области с 1 декаб-
ря перестанут принимать посетителей 
по ночам. Постановление с запретом 
на работу общепита с 24.00 до 6.00 под-
писал губернатор Владислав Шапша. 
Нельзя будет проводить и зрелищно-
развлекательные мероприятия.

Европа тем временем начала при-
сматриваться к российской вакцине. 
Агентство по лекарственным препара-
там ведёт обсуждение по поводу пре-
парата с производителем «Спутника 
V», ранее сообщил телеканал «Извес-
тия».

К сотрудничеству по вакцине гото-
вятся и в Минске.

— Белорусские и российские специ-
алисты в ближайшее время обсудят 
возможный формат сотрудничества 
по вопросам совместного производ-
ства вакцины, первые договорённости 
по этой теме могут быть достигнуты 
в декабре, — заявил посол России в Бе-
лоруссии Дмитрий Мезенцев.

Местные эксперты объективно оце-
нили качество и эффективность рос-
сийской вакцины, добавил он.
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«Мне повезло жить в райскую 
эпоху без СПИДа и ковида»
Легендарная актриса Брижит Бардо — о выборе мужчин, красивой любви  
и «нет», сказанном Мадонне

Юрий Коваленко

В 2020 году 86-летняя легенда европей-
ского кино ностальгирует по време-

нам «без СПИДа и ковида», прощается 
с «прекрасной Францией» и считает, что 
только жёсткое, авторитарное прави-
тельство может вернуть её стране пре-
стиж. Об этом актриса, певица, модель 
и писательница Брижит Бардо расска-
зала «Известиям» сразу после переиз-
дания своих мемуаров «Инициалы Б.Б.».

Что побудило вас вернуться к автобио-
графии «Инициалы Б.Б.», которая чет-
верть века назад впервые вышла не толь-
ко во Франции, но и в России и во многих 
других странах?

Переиздать книгу решила не я, а из-
дательство Grasset. Мои мемуары дав-
ным-давно разошлись, а спрос на них 
остаётся очень большим. Я даже не зна-
ла, что книга снова выходит — это для 
меня оказалось огромным сюрпризом.

Читая ваши мемуары, нельзя не пора-
жаться откровенности и искренности, 
с которыми вы рассказываете о своей 
жизни, в том числе о многочисленных 
увлечениях. Не случайно Франсуаза Са-
ган восхищалась вашим «донжуанством». 
Для вас не было и нет никаких запрет-
ных тем?

Я написала мемуары, чтобы расска-
зать правду как о самых тяжёлых, так 
и о самых радостных днях моей жиз-
ни. Я поведала всё, как было на самом 
деле. Разве иначе стоило писать?

Почему вы сказали «нет» Мадонне, кото-
рая в своё время предложила вам экра-
низацию «Инициалов Б.Б.» и даже наме-
ревалась сыграть вас в фильме?

Потому что я не имею ничего обще-
го с Мадонной, которая никак не связа-
на с моей жизнью. Она вообще полная 
моя противоположность.

После чтения вашей биографии кажется, 
что сегодня вы та же Брижит, что и почти 
полвека назад. Брижит, которая навсег-
да ушла из кино и посвятила себя защи-
те животных. Так ли это?

Я остаюсь той же, разве что с тех пор 
приобрела дополнительный горький 
опыт, который говорит не в пользу че-
ловечества.

Неужели вы никогда не ностальгируете 
по молодости, всемирной славе, успеху, 

любовных романах, друзьях, которых 
больше с вами нет?

Ещё как ностальгирую! Мне повезло 
жить в райскую эпоху полной свободы 
и раскованности, когда не было никаких 
запретов, никакого контроля, ни СПИДа, 
ни ковида, ни автомобильных ремней 
безопасности, ни мотоциклетных шле-
мов. Мне ужасно повезло безудержно 
пользоваться этой свободой — любить, 
танцевать, кататься на водных лыжах, 
когда катер на сумасшедшей скорости 
мчал меня по волнам. Тогда перед посад-
кой в самолёт не обыскивали ни меня, 
ни мой багаж. Словом, прощай моя пре-
красная Франция!

11 декабря знаменитому актёру Жан-
Луи Трентиньяну исполняется 90 лет. 
Вы пишете в «Инициалах Б.Б.», что имен-
но с ним пережили самые прекрасные 
моменты вашей жизни. Поздравите его 
с юбилеем?

Нет, но я буду в этот день думать 
о Жан-Луи — исключительном челове-
ке и о тех удивительных днях, которые 
я провела вместе с ним.

Вы всегда сами выбирали своих мужчин? 
Большинство ваших романов — это лю-
бовь с первого взгляда?

Да, я верю именно в такую любовь, 
которая мгновенно поражает нас, по-
добно молнии.

Некоторые представители сильного 
пола утверждают, что женщины якобы 
«любят ушами» — то есть в первую оче-
редь умных мужчин, которым есть что 
рассказать. Вы с этим согласны?

Женщины делают то, что хотят. Но, 
к сожалению, им часто изменяет вкус — 
особенно в нынешние времена. Что ка-
сается меня, я всегда предпочитала 
в любви настоящие чувства — красивые, 
изысканные, элегантные. Ну а «интел-

лектуалы» у меня и сегодня, как и рань-
ше, вызывают отвращение. Однако ум 
ещё никому никогда не вредил.

В «Инициалах Б.Б.» вы говорите о даре 
быть счастливой. А вы в полной мере 
им обладаете?

К сожалению, я не наделена таким 
даром, хотя, разумеется, считаю счастье 
лучше несчастья. Но счастье так скоро-
течно, случается редко и напоминает 
фейерверк. Надо им восхищаться и на-
слаждаться, когда ты его видишь. По-
том всё проходит, и остаются разве что 
приятные воспоминания.

Последняя из ваших семи книг называ-
ется «Слёзы битвы». Это слёзы мимолёт-
ного счастья или пережитых страданий?

Слёзы битвы я проливала во время 
сражений, которые приходилось вести 
за спасение животных. Это были мои 
слёзы надежды и отчаяния, когда жи-
вотные подвергались пыткам, страдали 
от равнодушия людей. Слёзы отвраще-
ния вызывали у меня власти предержа-
щие, которые ничего не сделали, чтобы 
облегчить участь несчастных живот-
ных. Впереди непочатый край работы.

Насколько я понимаю, вы считаете свою 
миссию выполненной?

Я действительно думаю, что сдела-
ла и продолжаю делать всё, что в моих 
силах, чтобы люди не относились к жи-
вотным с точки зрения рентабельности, 
но видели в них живых существ, кото-
рые мучаются и страдают.

Как вы оцениваете нынешнюю ситуа-
цию во Франции? Вас пугает пандемия? 
Насколько успешно с ней справляются 
власти?

Ах, если бы ковид помог нашей пла-
нете избавиться от перенаселения, ко-
торое человечество не в состоянии 
контролировать и которое разрушает 
Землю...

Почему в недавнем интервью журналу 
«Пари-Матч» вы заявили, что предпочи-
таете авторитарную власть?

Потому что только жёсткое и реши-
тельное авторитарное правительство 
могло бы вернуть Франции её место 
в мире, она не должна была его терять. 
Французы могли бы оставаться бле-
стящей нацией, которую уважают дру-
гие державы и которая служит им при-
мером.

Культура

Здравствуй, сцена, Новый год
Как театры предлагают проводить 2020-й

Наталья Васильева

П роводить уходящий год за просмо-
тром спектакля — едва ли не един-

ственная перспектива покинуть домаш-
ние стены в канун праздника. Столичные 
театры вовсю продают билеты на 31 де-
кабря, и разлетаются они как горячие 
пирожки. Учитывая ограничения (коли-
чество занятых мест в зале не должно 
превышать 25%), «Известия» составили 
топ лучших спектаклей, с покупкой би-
летов на которые стоит поторопиться.

�� «№ 13D»

МХТ имени Чехова предлагает прово-
дить уходящий год за просмотром хита — 
«№ 13D» режиссёра Владимира Машкова. 
Со дня премьеры в 2014 году спектакль 
идёт с неизменными аншлагами. Сюжет 
в этой комедии положений лихо закру-
чен, а мизансцены сменяются с такой 
скоростью, что артисты то спотыкают-
ся, то заговариваются, отчего сами не-
редко с трудом сдерживаются от сме-
ха. А вот зрителям это сделать ни за что 
не удастся. 2,5 часа безудержного хохо-
та с перерывом на бокал шампанского 
в антракте — это ли не идеальное окон-
чание високосного года? В постановке 
заняты Игорь Верник, Паулина Андрее-
ва, Артём Волобуев, Станислав Дужни-
ков, Кристина Бабушкина, Ирина Пего-
ва, Андрей Бурковский и другие.
31 декабря, 18.00

�� «МОЯ ПРЕКРАСНАЯ ЛЕДИ»

Московский театр Олега Табакова, бо-
лее известный как «Табакерка», под Но-
вый год предлагает путешествие в брод-
вейскую классику. «Пигмалион» Алана 
Джея Лернера и Фредерика Лоу по мо-
тивам пьесы Бернарда Шоу поставила 
режиссёр Алла Сигалова. В Элизу Ду-
литтл, замарашку с лондонского рын-
ка, которую профессор Хиггинс взялся 
сделать неотличимой от герцогини, пе-
ревоплотилась Дарья Антонюк. Та са-

мая, которая победила в шоу «Голос» 
в 2016 году. В постановке много музы-
ки и романтики, а ещё безупречно кра-
сивая картинка. Костюмы к спектаклю 
сшиты по эскизам Валентина Юдашки-
на — дорого, богато и креативно. Жен-
щины — как аристократки, так и про-
столюдинки — похожи на диковинные 
цветы. Мужчины блещут смокингами. 
Вкупе с прогулкой по зеркальному фойе 
сцены на Сухаревской получится иде-
альное начало новогоднего бала.
31 декабря, 18.00

�� «ЩЕЛКУНЧИК» В БОЛЬШОМ

Каждый Новый год Большой театр при-
глашает на самую волшебную сказ-
ку, популярность которой с течением 
времени только растёт, — балет Пе-
тра Ильича Чайковского «Щелкун-
чик» по мотивам произведения Гоф-
мана «Щелкунчик и мышиный король». 
Для светской Москвы провожать ухо-
дящий год за просмотром этого спек-
такля уже стало доброй традицией. Для 
тех, кто ещё не смотрел «Щелкунчика» 
в ГАБТе — это лучший новогодний по-
дарок. У этого варианта, пожалуй, нет 
недостатков, за исключением цены. 
31 декабря стоимость билета на «Щел-
кунчик» сравнима со скоростью, с ко-
торой крутят фуэте примы Большого.
31 декабря, 18.05

�� «ЩЕЛКУНЧИК» В МАМТЕ

Более бюджетной, но не менее атмо-
сферной альтернативой «Щелкунчику» 
в Большом может стать его вариация 
в Московском академическом музы-
кальном театре им. К.С. Станиславско-
го и Вл.И. Немировича-Данченко. Показ 
балета «Щелкунчик» накануне Ново-
го года стал уже классикой для МАМТа. 
За 15 лет, в течение которых эта сказка 
идёт на сцене театра, сюжет её разучен 
зрителями наизусть. И тем не менее 
каждый год спектакль продолжает со-
бирать аншлаги. У взрослых балет про-

буждает воспоминания о детстве, детям 
помогает верить в волшебство и учить-
ся сопереживать.
31 декабря, 18.00

�� «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА»

Малый театр приглашает маленьких 
и взрослых зрителей на любимую с дет-
ства андерсеновскую историю о Снеж-
ной королеве, унёсшей мальчика Кая 
в своё ледяное царство, и о приключе-
ниях Герды, которая самоотверженно 
бросилась его искать. Волшебная музы-
ка, поистине сказочные костюмы, пер-
сонажи, словно сошедшие с иллюстра-
ций детских книжек. На этом спектакле 
даже самые закостенелые циники воз-
вращаются в детство, а малыши выхо-
дят из зала с улыбками и верой в чудеса. 
Отправляйтесь смотреть всей семьёй.
31 декабря, 15.00

�� «СИРАНО ДЕ БЕРЖЕРАК»

Ещё один беспроигрышный вариант для 
новогоднего похода в театр всей семьёй 
предлагает Театр на Малой Бронной. Ге-
роическую комедию Эдмона Ростана 
о длинноносом поэте и его безнадёжном 
чувстве к кузине поставил режиссёр Па-
вел Сафонов. В главной роли — эталон-
ный красавец Григорий Антипенко. Про-
двинутые театралы, может, и не найдут 
в спектакле ничего захватывающего, 
но любителям добрых историй и цени-
телям высоких идеалов эта ироничная 
постановка точно придётся по душе. Си-
рано в спектакле Сафонова становится 
камертоном чувств самой высшей про-
бы, справедливости и надежды на то, 
что любовь победит все предрассудки. 
А в переложении на современную дей-
ствительность — и коронавирус.
31 декабря, 18.00, во Дворце на Яузе

�� «СНЕГУРОЧКА»

Прекрасную альтернативу для тех, кому 
наскучили традиционные сказки, пред-
лагает Театр на Таганке. Вечером в ка-
нун Нового года там покажут премьеру 
нового сезона — спектакль «Снегурочка» 
по пьесе Островского. Из мелодрама-

тичной сказки режиссёр Денис Азаров 
сделал абсурдную антиутопию. Спек-
такль местами получился жёсткий 
и бескомпромиссный, но всё равно он — 
о любви. В нём царь Берендей распевает 
хиты Филиппа Киркорова и, как насто-
ящая звезда шоу-бизнеса, каждый раз 
выходит на сцену в новом образе. В роли 
Мизгиря — Константин Крюков, а новой 
театральной Снегурочкой стала актри-
са Дарья Авратинская.
31 декабря, 17.00, 19.00

�� «ОТТЕПЕЛЬ»

Интересный вариант для предново-
годнего вечера выбрал «Современник». 
Вечером 31 декабря там покажут спек-
такль «Оттепель». Сотканный из рит-
мов, рифм и музыки, он звучит десят-
ками разных голосов. А ещё он как бы 
соединяет два времени: 60-е годы про-
шлого века и сегодняшний день, в кото-
ром парни и девушки (ученики Виктора 
Рыжакова) мечтают услышать свой соб-
ственный голос через соприкосновение 
с великим поэтическим наследием. Так 
что сначала можно насладиться песня-
ми советской эпохи, а потом отправить-
ся домой — пить шампанское и смотреть 
старые фильмы в кругу семьи.
31 декабря, 18.00

�� «РОЖДЕСТВО О. ГЕНРИ»

Глоток Рождества в вечер перед Но-
вым годом предлагает Театр имени 
Пушкина. Камерный мюзикл Питера 
Экстрома на московскую сцену пере-
нёс энтузиаст лёгкого жанра режиссёр 
Алексей Франдетти. Обстановка в зале 
настолько домашняя и интимная, что 
в какой-то момент жалеешь, что на тебе 
нет домашних тапочек, а в руках — ча-
шечки чая. При этом ощущения от про-
исходящего на сцене очень празднич-
ные — играет живой оркестр из пяти 
музыкантов, а артисты читают рассказ 
«Дары волхвов» — о молодожёнах, про-
давших самое дорогое, что у них было, 
чтобы купить своей второй половине 
подарок на Рождество. Финал мюзикла 
и вовсе доведёт чутких зрителей до слёз. 
Но слёзы будут радостные.

«Человек из Подольска»
Режиссёр: Семён Серзин. В ролях: Вадик Королёв, 
Виктория Исакова, Михаил Касапов.
В столичном прокате — киноверсия абсурдистской 
модной пьесы Дмитрия Данилова. Николай любит 
Амстердам, но живёт в Подольске, мечтает о му-
зыкальной карьере и занимает скромную долж-
ность в районной газете. Внезапное задержание 
московской полицией вовлекает его в смешной и 
страшный аттракцион, исход которого невозмож-
но предсказать. Точно ли он находится в полицей-
ском участке, кто эти требовательные интеллекту-
алы в погонах и откуда им всё про него известно? 
В главной роли — солист группы OQJAV Вадик Ко-
ролёв.

С 26 ноября В кинотеатрах

«Грань времени»
Режиссёры: Джастин Бенсон, Аарон Мурхед. В ро-
лях: Джейми Дорнан, Энтони Маки, Кэтрин Аселтон.
Недалёкое будущее. Два врача-реаниматолога Стив 
и Дэннис сталкиваются со случаями кошмарных 
последствий приёма нового наркотика «Синхро-
ник», модного среди молодёжи. Неожиданно про-
падает старшая дочь Дэнниса — студентка Бриан-
на. Незадолго до исчезновения она тоже принимала 
«Синхроник». Чтобы выяснить, что же происходит 
вокруг и выйти на след Брианны, Стив решается на 
опасный эксперимент, в результате которого он мо-
жет погибнуть, исчезнуть или увидеть и испытать 
нечто такое, что долгое время оставалось вне пре-
делов человеческого понимания.

С 26 ноября В кинотеатрах

«Руммейт»
Режиссёр: Анна Яновская. В ролях: Анфиса Черных, 
Юрий Насонов, Арам Вардеванян.
На видеосервисе more.tv вышла финальная серия 
8-серийной молодёжной драмеди «Руммейт». Се-
годня проект собрал уже более 30 млн просмотров 
в Сети. Это история приехавших из разных концов 
страны молодых людей, вместе снимающих боль-
шую квартиру в центре Москвы. Они разные, но все 
хотят покорить столицу и поймать удачу за хвост.

 more.tv

«Страна грёз»
Режиссёр: Майлз Джорис-Пейрафит. В ролях: Финн 
Коул, Марго Робби, Трэвис Фиммел.
1930-е годы. 17-летний Юджин Эванс охотится за 
грабительницей банков, за чью голову обещают де-
нежное вознаграждение. Мальчик надеется таким 
образом спасти семейную ферму от долгов.

С 26 ноября В кинотеатрах

Симфонический оркестр  
Мариинского театра
В столице выступит Симфонический оркестр Ма-
риинского театра под управлением маэстро Вале-
рия Гергиева. Солист — Денис Мацуев. В первом 
отделении прозвучит Концерт для фортепиано 
с оркестром № 3 Бетховена, во втором — недавно 
найденная «Погребальная песня» Стравинского и 
его же музыка из балета «Весна священная».

26 ноября, 19.00 Зал «Зарядье»

«Апноэ»
Композитор Алина Подзорова и драматург Гульна-
ра Сапаргалиева представляют премьеру одной из 
первых опер лаборатории «КоOPERAция» — «Апноэ». 
Эскиз показали ещё три года назад на Малой сце-
не МАМТа. Полную же версию увидят лишь 40 зри-
телей. В связи с этим премьера также пройдёт в он-
лайн-формате.
В спектакле сосуществуют разные миры: современ-
ность и мифические истории, новые технологии и 
фольклор. В основе сюжета оперы лежит фанта-
стическая история о девушке-драйвере, пережи-
вающей драматические любовные отношения. Во 
время одного из своих длительных погружений она 
испытывает состояние апноэ — остановки дыхания 
и нехватки кислорода — и начинает видеть галлю-
цинации. Девушка стоит перед выбором: остаться 
на глубине или всплыть и продолжить жить.

28 ноября, 21.00 Люмьер-холл

«Мастер и Маргарита»
Венгерский режиссёр Янош Сас перенёс действие 
романа Михаила Булгакова в московскую подзем-
ку, нивелировал мотивы советской эпохи и сосре-
доточился на любовной линии. Роль Мастера в по-
становке исполняет Анатолий Белый, Маргариту 
доверили Наташе Швец.

29 ноября, 19.00 МХТ им. А.П. Чехова

«Битва жизни»
Сергей Женовач поставил спектакль по одной из 
«Рождественских повестей» Диккенса. В репети-
ционный период коллектив, занятый в спектакле, 
побывал в Англии, на родине писателя. В течение 
нескольких дней актёры и постановочная коман-
да посетили Дом-музей в Лондоне и другие места, 
связанные с автором. Художник спектакля Алек-
сандр Боровский на блошиных рынках Лондона и 
его предместий нашёл предметы реквизита и ко-
стюмов для спектакля. Впоследствии постанов-
ка стала лауреатом национальной премии «Золо-
тая маска» в номинации «Лучший спектакль малой 
формы».

2 декабря, 19.00 Студия театрального искусства

«Вишнёвый сад»
Сергей Безруков представляет премьеру спек-
такля по одноимённой комедии Антона Чехова. В 
трактовке режиссёра пьеса становится историей 
многолетней и безнадёжной любви Лопахина (Ан-
тон Хабаров) к Раневской, а на первый план выхо-
дит чеховская тема уходящей эпохи и неизбежной 
утраты ценностей прошлого.

2 декабря, 19.00 Московский Губернский театр

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kino-teatr.ru, kinopoisk.ru, Алексей Никольский | РИА Новости, lumierehall.ru,  
mxat.ru, sti.ru, Ксения Угольникова | m-g-t.ru
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Известия
Четверг, 26 ноября 2020

Спорт

Михаил Кудин, Алексей Фомин

Ф утбольный мир 25 ноября потерял 
своего главного рок-н-ролльщика. 

Чемпион мира 1986 года и обладатель 
«руки Бога» Диего Марадона скончал-
ся в возрасте 60 лет. «Известия» вспо-
минают безвременно ушедшего вели-
кого спортсмена.

Диего Армандо Марадона родил-
ся 30 октября 1960 года в городе Ланус, 
в провинции Буэнос-Айрес. Он стал пя-
тым ребёнком в семье, но первым маль-
чиком и, как и большинство аргентин-
ских парней, с ранних лет гонял мяч 
на улицах. В семь лет Диего, будущая 
звезда мирового футбола, получил 
судьбоносный подарок от двоюрод-
ного брата — первый мяч.

Маленький Диего был так рад по-
дарку, что заснул с ним в обнимку. Та-
кую близость с мячом Марадона сохра-
нил на протяжении всей карьеры. Даже 
в скоростных сольных проходах мяч 
как приклеенный держался у его ног, 
а техника обращения Марадоны с ко-
жаной сферой надолго стала эталоном 
для многих следующих поколений.

Путёвку в большой футбол Мара-
доне открыл скаут и тренер «Арген-
тинос Хуниорс» Франсиско Корне-
хо, который был настолько впечатлён 
техникой Диего на просмотре, что по-
зволил 10-летнему мальцу посещать 
тренировки взрослой команды. В мо-
лодёжной команде «Аргентинос Хуни-
орс» под названием «Лос Себольитас» 

и состоялись первые настоящие мат-
чи будущей легенды.

Современники отмечают, что уже 
тогда Диего отличался теми качества-
ми, за которые его позже будут почи-
тать любители футбола во всём мире. 
Марадона без устали носился по полю, 
обыгрывая по пути соперников пачка-
ми, забивал множество мячей и пред-
почитал устоять на ногах после нару-
шений против него.

Незадолго до 16-летия Диего дебю-
тировал в основном составе «Аргенти-
нос Хуниорс» в матче против «Тальере-
са». Выйдя на замену за десять минут 
до конца встречи, Марадона сумел про-
явить себя и на фоне взрослых футбо-
листов, сделав несколько проходов, 
ставших впоследствии его фирменны-
ми, и удостоился персональной опеки 
от защитников соперника.

Уже в следующем, 1977 году Мара-
дона удостоился и вызова в сборную 
Аргентины. Несмотря на всего 12 мат-
чей в основном составе клуба, Сесар 
Менотти, тренировавший на тот мо-
мент национальную команду, разгля-
дел в юном таланте нечто большее, чем 
просто дриблёра.

Однако уже тогда юный Диего отли-
чался взрывным характером, который 
стал одной из причин непопадания Ма-
радоны на чемпионат мира 1978 года, 
на котором Аргентина выиграла свой 
первый титул.

После подписания контракта с «Бока 
Хуниорс» в 1981 году Диего наконец 

принёс семье долгожданный достаток. 
21-летний футболист удостоился че-
сти специального товарищеского мат-
ча между «Аргентинос Хуниорс» и сво-
им новым клубом, в котором он провёл 
по тайму за каждую из команд и отли-
чился за «Боку» с пенальти.

В первой же официальной встрече 
за «Бока Хуниорс» Марадона оформил 
дубль в ворота «Тальереса», против 
которого Диего выходил и в своей пер-
вой игре на взрослом уровне за «Ху-
ниорс».

После чемпионата мира 1982 года, 
который сложился для Аргентины не-
удачно, Диего уже в статусе звезды по-
ехал покорять Старый Свет. «Барсело-
на», «Наполи», «Севилья» — таким был 
11-летний путь Марадоны в европей-
ском футболе, где главной останов-
кой был, несомненно, клуб из Неаполя, 
за который Марадона провёл 188 мат-
чей, отличившись 81 раз.

Одной из важнейших вех в карьере 
Диего стал чемпионат мира 1986 года. 
Четвертьфинал с Англией подарил 
миру «руку Бога», а также один из луч-
ших голов столетия, перед которым 
Марадона последовательно обыграл 
шестерых английских футболистов.

Затем карьера Марадоны пошла 
на спад, что не в последнюю очередь 
было связано со сложностями в испы-
таниях «медными трубами». В 1991 году 
после матча чемпионата Италии про-
тив «Бари» в анализах Марадоны были 
обнаружены запрещённые вещества, 

которые стали причиной беспреце-
дентной 15-месячной дисквалифи-
кации, после чего мир уже не увидел 
прежнего Диего на футбольном поле. 
Его блеск как будто потускнел.

Тем не менее Марадона успел сыг-
рать на чемпионате мира 1994 года и от-
личиться в матче с Грецией. Этот гол 
стал для великого аргентинца послед-
ним на мировых первенствах. После 
игры с Нигерией тест на допинг при-
вёл ко второй длительной дисквали-
фикации Марадоны.

Его тренерская карьера не могла 
по определению быть спокойной. Буй-
ный нрав Диего и острые высказыва-
ния привели его к отлучению от фут-
бола и в качестве тренера. Организм 
аргентинца также давал сбои, осла-
бленный не самым здоровым образом 
жизни. Диего несколько раз попадал 
в больницу с сердечными приступами.

Для огромного числа футбольных 
болельщиков, особенно на родине 
и в Неаполе, Диего стал кумиром, сим-
волом того, как простой паренёк с рабо-
чих окраин смог добиться всего. Попу-
лярность Марадоны была увековечена 
в песнях, театральных постановках 
и фильмах. И всё это было при жизни.

После дебюта во взрослом футболе 
за «Аргентинос Хуниорс» Диего заявил 
в послематчевом интервью: «Сегодня 
я коснулся руками неба». 25 ноября 
2020 года великий футболист коснул-
ся его снова, и навсегда.

Descansa en paz, el Rey!

Минуты Станислава
Топ-клубы развязывают войну против Черчесова

Алексей Фомин 

Н е успели российские болельщики 
отойти от оглушительного разгро-

ма сборной в выездном матче Лиги на-
ций УЕФА против Сербии (0:5), как вокруг 
её главного тренера Черчесова подня-
лась волна негатива. Некоторые клубы, 
в частности ЦСКА, публично раскрити-
ковали 57-летнего специалиста. Пово-
дом послужило его первое интервью 
после фиаско в Белграде. Меньше чем 
через неделю после окончания Лиги 
наций Черчесов выступил с рядом не-
обычных заявлений, где публично рез-
ко отозвался о некоторых своих подо-
печных. Часть высказываний многими 
была воспринята как отрицательная ха-
рактеристика игроков и попытка перело-
жить ответственность за общие не удачи 
сборной на них.

�� ПУБЛИЧНЫЙ РАЗНОС

Во вторник вечером, через шесть дней 
после игры с Сербией, Черчесов дал 
часовое интервью телеканалу «Матч 
ТВ». Оно было очень быстро разобра-
но на цитаты, которые надолго войдут 
в хит-парад одиозных высказываний 
Черчесова. В основном Станиславу Са-
ламовичу досталось за комментарии 
о братьях Алексее и Антоне Миранчу-
ках, Фёдоре Чалове и Антоне Заболот-
ном. Миранчуков и Чалова собеседники 
главного тренера назвали золотым ак-
тивом, предложив почаще задейство-
вать их в составе.

— Давайте сделаем так: этому золо-
тому активу, по-моему, пора себя хотя 
бы позолоченным сделать, — париро-
вал Черчесов. — Потому что этот зо-
лотой актив сейчас у нас играл — и вот 
они у себя дома чай пьют, а я перед вами 
из-за этого золотого актива сижу. По-
нимаете, да, о чём я говорю? Это не го-
ворит о том, что они плохие. Это гово-
рит о том, что они должны внимательно 
слушать, что мы говорим, и уже делать 
шаги вперёд. Потому что этот золотой 
актив уже должен что-то делать. Вот 
я это говорю совершенно откровенно, 
и пусть меня все слышат, и они тоже. По-
тому что они у себя дома золотой актив, 
а я перед вами.

Далее наставника сборной спросили, 
почему в составе выходит Антон Забо-
лотный, а не Фёдор Чалов. На это тренер 
ответил, что Антон приносит больше 
пользы. Черчесова предупредили, что 
теперь ему «припомнят пять промахов 
Заболотного в Сербии».

— Хорошо, пускай припомнят, — от-
реагировал главный тренер сборной. — 

Можно припомнить и три промаха 
вчера с ЦСКА (в воскресенье армей-
цы сыграли вничью с командой Забо-
лотного «Сочи» со счётом 1:1. — «Изве-
стия»). А припомните мне, пожалуйста, 
один промах Чалова в игре с «Сочи». 
Мне лучше «бездарный» Заболотный, 
пускай он на меня не обижается, пото-
му что это вы его так, а я его бездарным 
не называю, нежели талантливый, кото-
рый ничего не делает. Вы и так со сто-
роны посмотрите: у того-то было пять 
моментов, а у талантливых, золотых на-
ших, ничего не было.

�� АРМЕЙСКАЯ АТАКА

Руководители клубов Миранчуков и За-
болотного не стали устраивать скандал 
из-за этих высказываний. Председатель 
совета директоров «Локомотива» Ана-
толий Мещеряков заявил, что не будет 
вступать в заочную полемику с Черче-
совым, который имеет право на своё 
мнение. Напомним, за «железнодо-
рожников» выступает Антон Миранчук, 
а до недавнего времени играл и Алек-
сей. Генеральный директор «Сочи» Дми-
трий Рубашко на слова тренера о «без-
дарном» Заболотном подчеркнул, что 
Черчесов имел в виду не свою личную 
позицию о качествах Антона, а позицию 
его многочисленных критиков.

А вот от ЦСКА за Фёдора Чалова Ста-
ниславу Саламовичу досталось. В среду 
армейцы опубликовали жёсткий пресс-
релиз с нелицеприятными характери-
стиками.

«Руководство ПФК ЦСКА удивлено 
вчерашними высказываниями глав-
ного тренера национальной сборной С. 
Черчесова в эфире федерального кана-
ла, — говорится на официальном сайте 
клуба. — В спорте всегда было истиной, 
что профессиональный тренер имен-
но себя считает виноватым в неуда-
че или поражении. А господин Черче-
сов не просто переходит на личности, 
но и считает себя вправе оскорблять 
людей. По отношению к нашему клубу 
это происходит уже не первый раз. Мно-
гие, к примеру, считают его физруком, 
а не тренером. Мы можем соглашаться 
или не соглашаться с этим, но никогда 
не позволим себе 
заявить об этом 
ни в телеэфи-
ре, ни в печат-
ных СМИ».

Властелин ринга
Лучшие бои Роя Джонса

Илья Андреев  

В ночь на 29 ноября в Лос-Андже лесе 
состоится одно из самых ожидаемых 

событий года в мировом боксе. Леген-
дарные Рой Джонс и Майк Тайсон сой-
дутся друг с другом в выставочном бою 
за пояс WBC Frontline Battle Belt. Поеди-
нок в прямом эфире покажет телеканал 
РЕН ТВ.

Джонсу 51 год, но он всё ещё действу-
ющий боксёр. Правда, такое долго-
летие в профессиональном спорте 
сыграло с Роем злую шутку: в по-
следние 15 лет Джонс уже совсем 
не такой, каким был в расцвете 
карьеры. В своё время он призна-
вался одним из сильнейших боксёров 
мира и, без сомнения, самым зрелищ-
ным. В преддверии его поединка с Май-
ком Тайсоном «Известия» отобрали 
пять лучших боёв в карьере Роя Джонса.

5-е место  
Рой Джонс — Вирджил Хилл — КО,  
4-й раунд, 1:10. 25 апреля 1998 года, 
Билокси (Миссисипи, США)
Несмотря на то что Джонс к тому мо-
менту уже владел титулом чемпио-
на WBC в полутяжёлом весе, поеди-
нок был рейтинговым. Хиллу было 

34 года. Из 45 боёв он про-
играл только в двух (при-
чём в 1991-м уступил ве-
ликому Томасу Хирнсу). 
Джонс провёл поеди-
нок в своём стиле — 
опущен-

ные руки, внезапные молниеносные 
атаки — и финишировал в четвёртом ра-
унде, сразив соперника отменным уда-
ром в корпус. Хилл скорчился от боли 
и не смог продолжить бой. Журнал The 
Ring признал этот нокаут лучшим 
в 1998 году.

4-е место  
Рой Джонс — Бернард Хопкинс —  

победа единогласным решением  
судей (116–112, 116–112, 116–112).  
22 мая 1993 года, Вашингтон  
(округ Колумбия, США)

В этом бою определился но-
вый чемпион мира по версии IBF 
в среднем весе. 24-летний Джонс 
подошёл к поединку с рекордом 
21–0, 28-летний Хопкинс — с 22–1. 

Причём единственное поражение 
он потерпел на самом старте про-
фессиональной карьеры. Оба тогда 
ещё не были большими звёздами, так 
что бились в андеркарде боя супертя-
жей Риддика Боу и Джесси Фергюсо-
на. Схватка Джонса и Хопкинса была 
не самым захватывающим зрели-

щем — у Роя много куда более яр-
ких перформансов в карьере. 

Но важность того поединка 
не поддаётся сомнению. Во-
первых, Джонс впервые стал 

чемпионом мира, а во-вторых — 
впервые победил действитель-

но сильного боксёра.

3-е место  
Рой Джонс — Джон Руис — победа 
единогласным решением судей  
(116–112, 117–111 и 118–110).  
1 марта 2003 года, Лас-Вегас  
(Невада, США)
Джонс победил не самого известно-
го боксёра, да ещё и не досрочно. Вро-
де бы что такого? А дело в том, что 
бой прошёл в супертяжёлом весе. 
Руис тогда владел титулом чемпиона 
по версии WBA, и это была его третья 
защита пояса. До этого он трижды бил-
ся с Эвандером Холифилдом (пораже-
ние, победа, ничья) и выиграл у непо-
беждённого Кирка Джонсона.

Несмотря на разницу в габаритах, 
Джонс победил уверенно и стал пер-
вым за 106 лет средневесом, которому 
покорился титул в супертяжёлом весе. 
Позже стали появляться слухи, что его 
следующим соперником может стать 
Виталий Кличко, но бой между ними 
так и не состоялся. Больше в супертя-
жах Джонс не выступал. Рой закончил 
2003 год на первом месте в рейтинге 
pound for pound (боец, который при-
знан лучшим вне зависимости от весо-
вой категории) журнала The Ring. По-
том его карьера пошла на спад.

2-е место  
Рой Джонс — Монтелл Гриффин — КО, 
1-й раунд, 2:31. 8 августа 1997 года,  
Атлантик-Сити (Нью-Джерси, США)

В марте 1997-го Джонс громил непо-
беждённого Гриффина (26–0), но про-
играл в результате дисквалификации. 
Дело в том, что он продолжил атаковать 
Монтелла, когда тот опустился на ко-
лено. Забавно, что, прежде чем упасть 
в нокаут, Гриффин вопросительно по-
смотрел на рефери, недвусмысленно 
намекая на нелегальный удар. Было 
очень похоже на симуляцию.

Реванш был назначен немедленно, 
и Джонс одержал убедительную по-
беду в первом раунде. Рой отправил 
соперника в нокдаун уже на 19-й се-
кунде, а на отметке 2:30 нокаутировал 
левым апперкотом. Гриффин пытался 
подняться, но у него ничего не получи-
лось — он был слишком потрясён. Та-
ким образом, Джонс по факту дважды 
растерзал очень опасного соперни-
ка (достаточно сказать, что до этого 
Гриффин два раза победил Джеймса 
Тони). И если первый поединок он до-
вёл до девятого раунда, то во втором 
решил не медлить и сразу снёс оппо-
нента в бою, который был для него 
очень принципиальным.

1-е место  
Рой Джонс — Джеймс Тони — победа 
единогласным решением судей  
(119–108, 118–109, 117–110). 18 ноября 
1994 года, Лас-Вегас (Невада, США)
Это была четвёртая защита Тони ти-
тула чемпиона по версии IBF во вто-

ром среднем весе. Джеймсу в 1994-м 
исполнилось 26, это совсем немного 
для бокса, но перед битвой с Джон-
сом за его плечами было уже 46 боёв 
(44 победы, 2 ничьи). Такая высокая ак-
тивность легендарного боксёра с пре-
красным прозвищем Тушите Свет 
объяснялась тем, что он легко наби-
рал вес и, чтобы не растолстеть, ему 
было необходимо постоянно держать 
себя в тонусе. Джонс не был фавори-
том — ещё бы, ему противостоял такой 
крутой парень. Тем не менее Рой до-
минировал на протяжении всего боя.

Джонс, как обычно, дурачился. 
Тони пытался ответить той же дерзо-
стью, но получалось скверно. Именно 
в этом бою произошёл, возможно, са-
мый знаменитый эпизод с участием 
Джонса. Он сделал движение вперёд 
головой, растопырив руки. Тони его 
передразнил, поступив так же. Затем 
Рой повторил фокус — на этот раз для 
отвлечения внимания, чтобы через 
мгновение отправить Джеймса в нок-
даун ударом с левой.

Напомним, бой между Майком 
Тайсоном и Роем Джонсом состоит-
ся в Лос-Анджелесе в ночь на 29 но-
ября. Прямая трансляция на теле-
канале и сайте РЕН  ТВ начнётся 
29 ноября в 5.30 утра мск. Поединок 
будет носить характер выставочного: 
его длительность — 8 раундов по 2 ми-
нуты каждый.
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ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ, почётный 
президент РФС:
Марадону вносят в число гениаль-
нейших футболистов всех времён. 
Многие сравнивают его с Пеле 
и предпочтение отдают то одно-
му, то другому. Это огромная по-
теря для всего мирового футбо-
ла. Могу только выразить свои 
соболезнования родным и близ-
ким. Марадона был менее публич-
ным человеком, чем Пеле, поэтому 
я был знаком с ним поверхност-
но — встречались на меропри-
ятиях ФИФА. Впервые я услы-
шал о нём, когда в 1979 году наша 
сборная стала второй на молодёж-
ном чемпионате мира. В финале 
мы тогда проиграли аргентинцам, 
за которых и играл Марадона, мне 
много рассказывали про этого та-
лантливого паренька. Самым же 
ярким моментом его карьеры, ко-
нечно, считаю гол в ворота сбор-
ной Англии на чемпионате мира 
1986 года, когда он обыграл поло-
вину команды соперника.

АЛЕКСАНДР ЗАВАРОВ, заслужен-
ный мастер спорта СССР:
Для меня была большая честь 
играть против Марадоны — как 
за сборную СССР с Аргентиной, 
так и в чемпионате Италии. Труд-
но словами описать, какой культ 
вокруг него был в Неаполе, где 
он был лидером «Наполи» и при-
вёл команду к лучшим её дости-
жениям в истории. Впрочем, тут 
любые слова будут лишними — его 
величие уже давно признано всем 
миром. Очень обидно, что Мара-
дона так рано ушёл из жизни.

Игрок в полях 
Господних
Не стало Диего Марадоны

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Станислав Черчесов переживает  
самые сложные дни за четыре  
с половиной года  
работы главным 
тренером  
сборной России
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